
Факт в том, что неуклон-
ное сближение Украины 
и НАТО — один из главных ар-
гументов в решении Совбеза. 
Каждый день на Украину при-
бывает до десятка рейсов 
с оружием. Открыто несколь-
ко миссий, где инструкторы 
из стран НАТО натаскивают 
военнослужащих Украины. 
На Мюнхенской конферен-
ции президент Зеленский за-
явил, что собирается отка-
заться от статуса безъядерной 
державы и рассмотрит воз-
можность создания атомной 
бомбы. 
Сколько бы ни говорили за-
падные политики, что в бли-
жайшее время в НАТО Украи-
ну не возьмут, ход событий 
заставляет усомниться в заве-
рениях. Россия 
сняла розовые оч-
ки и словам не ве-
рит, а никаких 
письменных га-
рантий США под-
писывать не же-
лают.
Вы задумывались 
о том, что объеди-
няет людей? Мне 
кажется, прочнее 
всего — общее 
прошлое и общий 
взгляд на будущее. 
Это наблюдение справедливо 
и в отношении народов. По-
нимание истории у Донбасса 
и у Украины, которая пере-
метнулась к радикальному на-

ционализму с воспеванием 
Мазепы, Петлюры и Бандеры, 
принципиально разное. Дон-
басс ориентируется на рус-
ский мир. Украина желает 
припасть к западной демокра-

тии, не понимая при этом, что 
ее цинично используют.
Уверен, прощание Украины 
с Донбассом — благо для всех. 
Донбасс наконец сможет жить 

согласно своим ценностям 
и получит возможность гово-
рить на своем родном языке. 
Украине тоже лучше, потому 
что Донбасс был ей не нужен, 
о чем говорили многие поли-
тики в Киеве. Наконец можно 
забыть о Минских соглашени-
ях, которые лютой ненави-
стью ненавидел президент 
Владимир Зеленский. Под со-
усом потери территорий и во-
енной угрозы можно испро-
сить у Запада новые кредиты, 
поскольку сама заработать 
Украина никак не может. 
И в ближайшее время, боюсь, 
не сможет. 
Но и Западу лучше. Теперь 
можно не разбрасываться на 
бесконечные визиты в Киев 
и в Москву и заняться насущ-
ными делами, которых дома 
у каждого лидера невпрово-
рот. Что касается санкций, За-
пад может не сдерживать по-

зывы. Теперь есть повод нака-
зать своевольную Россию 
и испытать облегчение. Рос-
сия к санкциям привыкла, вы-
дюжит и на этот раз.
Лучше и России. Потому что 
русским невыносимо смо-
треть, как унижают русских 
людей. 
Мы долго терпели, потому что 
считали, что украинцы впали 

в умопомрачение, от которо-
го избавятся. Не избавились. 
Вы помните, в СССР мы не от-
личали украинцев от самих 
себя. Мы знали о грузинах, 
узбеках, даже о евреях. Поче-
му украинцы не выделялись?  
Почему молчали? Честно ска-
жем — не было разницы.  А те-
перь националисты под деви-
зом Збигнева Бжезинского 

К празднику Победы ветераны 
получат денежные выплаты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
распоряжение о выплатах 
ветеранам ко Дню Победы. 

Выплату в размере от 10 до 
25 тысяч рублей получат 12 ка-
тегорий горожан. Среди них 
инвалиды и участники Вели-
кой Отечественной войны; во-
еннослужащие, проходившие 
службу в воинских частях, не 
входивших в состав действую-
щей армии; военнослужащие, 
награжденные орденами и ме-
далями СССР за службу в пери-
од с 22 июня 1941 по 3 сентя-
бря 1945 года; лица, награж-
денные медалью «За оборону 
Ленинграда».
Также выплаты получат инва-
лиды с детства вследствие ра-
нения, контузии или увечья, 
полученного в годы войны; 
участники обороны Москвы; 
жители блокадного Ленин-

града и осажденного Севасто-
поля; вдовы военнослужа-
щих, погибших в годы войны; 
лица, награжденные знаком 
«Почетный донор СССР» за 
сдачу крови в годы войны. 
Помимо этого, в подписанном 
мэром документе говорится 
о выплате для бывших узни-
ков нацистских концлагерей, 
тюрем и гетто, труженикам 
тыла, а также гражданам, ко-

торые родились до 31 декабря 
1931 года.
— По традиции ко Дню Побе-
ды дополнительно поддер-
жим московских ветеранов 
и тружеников тыла, — про-
комментировал это решение 
Сергей Собянин. — Сейчас 
в Москве живут больше 66 ты-
сяч людей, испытавших все 
тяготы Великой Отечествен-
ной войны. 
Также вчера мэр поздравил 
всех военнослужащих с Днем 
защитника Отечества. 
— С особым чувством поздрав-
ляю ветерана генерал-майора 
Василия Кузьмича Коровкина, 
которому недавно исполни-
лось 100 лет! — написал в соц-
сетях Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Возможность оплатить городскую парковку появилась в приложении «Метро 
Москвы». Об этом вчера сообщили на официальном сайте мэра столицы. На данный 
момент сервис работает в тестовом режиме.

на сайте vm.ru
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Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+1°C
Ветер 2–4 м/с Давление 752 мм

Центр  +1

Бутово  0

Внуково  +1

Жулебино  +1

Зеленоград  0

Измайлово  +1

Кожухово  0

Кузьминки  +1

Кунцево  +1

Лефортово  +1

Останкино  +1

Отрадное  0

Печатники  +1

Троицк  +1

Тушино  0

Хамовники  0

Чертаново  +1

Шелепиха  +1

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

80,42

90,88

+3,65

+3,54

$
€

80,03

90,85

+0,96

+1,55

ММВБ 3084,74 

РТС 1226,69 

Brent 97,17

DJIA 33 596,61 

Nasdaq 13 381,52 

FTSE 7543,70 

валютапогода

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

День независимости
Президент России Владимир Путин подписал указы о признании 
Донецкой и Луганской народных республик 

Ежедневный деловой выпуск

поддержка

Открыть бизнес за пять дней. Власти 
помогают предпринимателям 
начать свое дело с помощью 
современных сервисов  ➔ СТР. 3

семья

Совет да любовь! Рекордное 
количество пар молодоженов 
зарегистрировали браки 
в «зеркальную» дату  ➔ СТР. 4

мнения

Обозреватели «ВМ» об опасностях 
цифровой метавселенной 
и медицинских услугах, бесплатных 
и не совсем  ➔ СТР. 7

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ АСФАЛЬТА ЗАМЕ
НЯТ В МОСКВЕ В НЫНЕШНЕМ ГОДУ. СРЕДИ 
САМЫХ ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТОВ  ЛЕНИН
СКИЙ И КОМСОМОЛЬСКИЙ ПРОСПЕКТЫ, 
КАШИРСКОЕ И ЯРОСЛАВСКОЕ ШОССЕ. 

ЦИФРА ДНЯ

23 000 000 

Россия привыкла 
к санкциям 
Запада. Ничего, 
выдюжит 
и на этот раз

21 февраля 2022 года. Донецк. Люди радуются подписанию документов о признании Россией Луганской Народной Республики и Донецкой Народной Республики

Детям важен 
личный пример

Московская система образования 
всегда уделяла большое внимание во-
просу патриотического воспитания 
детей. При этом каждая образователь-
ная организация сама выбирает наи-
более эффективные способы ведения 
этой деятельности. 
Конечно, нам бы хотелось, чтобы все 
дети были патриотами своей страны, 
но это не должно быть по принужде-

нию. Здесь необходим другой подход. Поэтому школы 
и колледжи столицы стараются подходить к таким во-
просам с разных сторон и дают возможность ученикам 
самим выбирать мероприятия патриотической направ-
ленности, в которых им было бы интересно участвовать. 
Патриотическое воспитание — это 
многогранный вопрос, который скла-
дывается из многих факторов. И па-
триотизм воспитывается не за один 
день, не за одно мероприятие. Это 
должна быть комплексная работа, ко-
торую, хочу заметить, ведут боль-
шинство московских образователь-
ных организаций. При этом школы 
и колледжи стараются уходить от мас-
совых мероприятий. Гораздо более 
эффективно проводить точечную ра-
боту с каждым классом, например, 
пригласив к ребятам ветерана или 
проведя тематический интерактив-
ный урок с просмотром фильма и его 
обсуждением. 
Важную роль играет пример взрослых, особенно родите-
лей ребенка и школьных учителей. Главным посылом 
в вопросе патриотического воспитания для школьников 
всегда должно быть уважение к стране, где ты родился, 
где живут твои родители, за которую сражались твои 
предки. Задача взрослых — донести эту мысль до детей.  
Я также поддерживаю инициативу по присвоению шко-
лам Москвы имен Героев Советского Союза и России. 
В таких школах создают целые музеи, посвященные этим 
людям. И это, на мой взгляд, очень хороший и продуман-
ный способ показать ученикам, каким должен быть на-
стоящий патриот, какими качествами он обладает. 

МАРИЯ 
ЛАЗУТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ 
И НАУКЕ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА СТОЛИЦЫ ➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

Легендарный завод 
отмечает юбилей
Одному из ведущих предпри-
ятий микроэлектроники, за-
воду АО «Микрон», исполня-
ется 55 лет в этом году, сооб-
щил руководитель Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной политики 
Александр Прохоров 
(на фото). Завод активно 
привлекает моло-
дых специалистов 
и открывает им до-
рогу в профессию.

— Завод «Микрон» 
стоял у истоков оте-
чественной микро-
электроники. И се-
годня это круп-
нейший производитель и экс-
портер отраслевой продук-
ции, — отметил глава город-
ского ведомства. — Ежегодный 
объем выпуска чипов состав-
ляет более 4 миллиардов еди-
ниц, включая чипы для бан-

ковских карт и проездных 
«Тройка». При этом каждый 
год предприятие осваивает 
в производстве десятки новых 
продуктов.
С 2015 года завод является ре-
зидентом особой экономиче-
ской зоны столицы и входит 
в кластер микроэлектроники. 

За это время ком-
пания инвестиро-
вала в развитие 
производства свы-
ше двух миллиар-
дов рублей. В це-
лом кластер объе-
диняет более 30 ре-
зидентов, позволяя 
столице гордиться 

выпуском сложной электрон-
ной аппаратуры.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru  

КАК РАЗВИВАЕТСЯ ПРОМЫШ
ЛЕННОСТЬ СТОЛИЦЫ ➔ СТР. 6

дата

Россия признала 
суверенитет Лу-
ганской и До-
нецкой народ-
ных республик, 
что позволяет 
принудить к ми-
ру Украину, ко-
торая предельно 
ужесточила об-
стрелы мирных 
городов и сел 
Донбасса. Что 
будет дальше?

политика

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4, 5

И
Л
ЬЯ

 П
И
ТА
Л
ЕВ

 / 
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

расчленили семью и оторвали 
Украину от России. Цель — 
сделать нас слабее. А каково 
будет Украине — без разницы. 
Плохое легко пристает к чело-
веку, слабая у нас природа.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

цитата

Считаю необходимым принять уже давно 
назревшее решение — незамедлительно 
признать независимость и суверенитет 
Донецкой Народной Республики и Луган-
ской Народной Республики.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РФ

Что сейчас делается в столице в плане патриотиче-
ского воспитания детей, в праздник 23 февраля 
«ВМ» рассказала председатель Комиссии по науке 
и образованию Общественной палаты Москвы. 
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Услугу предоставят 
очень быстро
Сегодня стартует акция 
по сокращению сроков реги-
страции недвижимости. 
Ее инициаторами выступили 
Управление Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и карто-
графии (Росреестр) по Мо-
скве совместно с центрами 
государственных услуг 
«Мои документы».

Акция приурочена к праздно-
ванию Дня защитника Отече-
ства и Международного жен-
ского дня.
Физические лица могут обра-
титься в центры госуслуг 
«Мои документы» с заявлени-
ем на осуществление государ-
ственной регистрации прав 
на жилую недвижимость. При 
этом с 24 февраля по 3 марта 
сроки оказания этой услуги 
будут сокращены и составят 
три рабочих дня без учета до-
ставки. 
— Воспользоваться акцией 
могут покупатели квартир на 
вторичном рынке Москвы, 
а также физические лица, ко-
торым надо зарегистрировать 
договор мены или оформить 
дарение объекта недвижимо-
сти. Быстрое оформление до-
кументов возможно только 
в случае личного обращения 
правообладателей в центры 
госуслуг «Мои документы», — 
отметил руководитель управ-
ления Росреестра по Москве 
Игорь Майданов.
В пресс-службе ведомства до-
бавили, что акция не распро-
страняется на заявителей, 
действующих по доверенно-
сти, на тех, кто воспользовал-
ся услугами риелторских ком-
паний и на регистрацию объ-
ектов нового строительства. 
В центрах «Мои документы» 
также напомнили об услугах 
для военнослужащих. Так, на-

пример, граждане РФ, полу-
чившие документы персо-
нального воинского учета 
и пребывающие в запасе (за 
исключением отдельных ка-
тегорий граждан, например, 
офицеров запаса), могут 
встать на воинский учет, вне-
сти изменения в документы 
воинского учета при переезде 
на новое место жительства 
или место пребывания на 
срок более трех месяцев.
— Граждане, получающие 
пенсию и имеющие выдаю-
щиеся достижения и особые 
заслуги перед страной, могут 
оформить ежемесячное мате-
риальное обеспечение. Срок 
предоставления государ-
ственной услуги — 10 рабо-
чих дней. Также есть возмож-
ность подать заявление 
в электронной форме на сайте 
Пенсионного фонда, — сооб-
щили в пресс-службе центров 
госуслуг. 
Помимо этого, семья военнос-
лужащего может рассчиты-
вать на социальные выплаты. 
Беременные жены военнослу-
жащих, проходящих военную 
службу по призыву, имеют 
возможность оформить еди-
новременное пособие, а после 
рождения малыша — ежеме-
сячное пособие на ребенка. 
— Обе услуги предоставляют-
ся в течение 10 рабочих дней 
по экстерриториальному 
принципу — без привязки 
к месту регистрации и жи-
тельства в столице, — уточни-
ли в «Моих документах». 
Кроме того, дети военнослу-
жащего, проходящего службу 
по призыву, могут претендо-
вать на ежемесячную выплату 
на возмещение расходов 
в связи с ростом стоимости 
жизни.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Нарушения стали устранятся 
оперативнее

Центр ветеринарии оснастят 
необходимым оборудованием 

В столичном Департаменте 
транспорта подвели итоги 
борьбы с нарушениями 
в сфере торговли на транс-
портных объектах в Москве. 
Результаты впечатляют.

За прошедшие три года было 
устранено более 35 тысяч 
фактов незаконной экономи-
ческой деятельности.
— Еда, мобильные аксессуа-
ры, сигареты — чего только не 
пытаются нелегально прода-
вать у метро и крупных транс-
портно-пересадочных уз-
лов, — перечислили в город-
ском департаменте и преду-
предили: покупать такие 
товары — всегда риск, так как 
качество сомнительно и ни-
как не контролируется. 
Также в ведомстве напомни-
ли, что у таких уличных пред-
принимателей отсутствуют 
медицинские книжки. 
Уточняется, что инспекторы 
проверяют почти две тысячи 
станций метро и транспор-
тно-пересадочных узлов каж-
дый месяц. В ведомстве на-
помнили, что раньше точки 

нелегальной торговли встре-
чались у каждого входа в ме-
тро, а охват проверок не пре-
вышал тысячи объектов 
в день. 
Кроме того, на транспортно-
пересадочных узлах, где заме-
чено больше всего наруше-
ний, усиливают контроль, 
чтобы поездки были безопас-
ными и комфортными, а здо-
ровью пассажиров ничего не 
угрожало.
В пресс-службе столичного ве-
домства добавили, что штраф 
за незаконную торговлю, со-
гласно действующим норма-
тивным актам, составляет от 
пяти тысяч до полумиллиона 
рублей. Горожане могут сооб-
щить о замеченных ими нару-
шениях по телефонам 112 или 
3210. Сделать это также мож-
но в приложении «Помощник 
Москвы».
Также в городском ведомстве 
напомнили о проходящих 
рейдах на транспорте: пасса-
жиров проверяют на наличие 
масок. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в пресс-службе коми-
тета государственного стро-
ительного надзора Москвы 
(Мосгосстройнадзор) сооб-
щили, что еще один долго-
строй введен в эксплуатацию 
в Бабушкинском районе. 

Информационно-аналитиче-
ский центр ФГУ «Центр вете-
ринарии» долгое время явля-
ется объектом незавершенно-
го строительства. Но теперь 
эта проблема устранена.
— Разрешение на строитель-
ство было выдано в 2010 году. 
Строительно-монтажные ра-
боты завершились в 2017 го-
ду, и только сейчас, после 
предоставления необходимо-
го пакета документов, за-
стройщик получил разреше-
ние на ввод в эксплуата-
цию, — рассказал руководи-
тель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко.
Он отметил, что надзор за хо-
дом строительных работ зда-
ния осуществляла Федераль-

ная служба по экологическо-
му, технологическому и атом-
ному надзору.
Общая площадь четырехэтаж-
ного здания 5,4 тысячи ква-
дратных метров. В нем распо-
ложился Центр ветеринарии.
— В здании размещены ауди-
тории, учебные лаборатории, 
офисные помещения и рабо-
чие кабинеты, методический 
кабинет, зал заседаний, — 
уточнили в пресс-службе ве-
домства. 
В Мосгосстройнадзоре доба-
вили, что все помещения Цен-
тра ветеринарии в ближай-
шее время оснастят необходи-
мым оборудованием, мебе-
лью и инвентарем. 
— На территории также обу-
строен подземный паркинг на 
33 машино-места, предназна-
ченный для временного хра-
нения автомобилей сотруд-
ников, — рассказали в ведом-
стве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин принял 
участие в заседании пре-
зидиума Координацион-
ного совета при прави-
тельстве России по борь-
бе с распространением 
COVID-19. Решено преми-
ровать медиков, работаю-
щих с пациентами с коро-
навирусом. В списке 
не только врачи, а также 
средний и младший мед-
персонал, фельдшеры
и водители машин скорой 
помощи. 

кстати

Отметили лучших
Сергей Собянин вручил пре-
мии города в области обеспе-
чения безопасности. Награды 
присуждают за значительный 
вклад в обеспечение ком-
плексной безопасности горо-
да, создание научных разра-
боток и технологий в этой 
сфере. Торжественная цере-
мония прошла в Белом зале 
столичной мэрии.
— Здесь находятся люди, ко-
торые своим повседневным 
трудом, талантами и особым 
отношением к делу обеспечи-
вают порядок в нашем горо-
де, — обратился к лауреатам 
Сергей Собянин.
Глава города подчеркнул, что 
роль людей, кото-
рые выбрали сво-
ей профессией 
защиту Родины, 
с каждым годом 
становится более 
значимой. 
— Не менее значи-
мым является обе-
спечение спокой-
ствия, безопасности, право-
порядка в нашем огромном 
городе, — отметил мэр. 
Он также добавил, что, несмо-
тря на улучшение ситуации 
в столице, у города и правоох-

ранительных органов еще 
много работы и задач. 
За время существования пре-
мий ими отметили 141 чело-

века.

Гордость за ребят
На своей странице 
в соцсети «ВКон-
такте» Сергей Со-
бянин рассказал 
о столичных ка-
детских классах — 
их история насчи-

тывает 290 лет. 
— Сейчас в них занимаются 
27 тысяч московских школь-
ников, — написал мэр. — Ка-
деты с детства готовятся к го-
сударственной и военной 

службе. Углубленно изучают 
историю, языки, проходят 
специальную физическую 
подготовку, учатся оказывать 
первую помощь. Большая 
часть выпускников поступает 
в вузы Минобороны и других 
силовых ведомств.
Сергей Собянин отметил, что 
выбор ребят вызывает уваже-
ние, а кадеты не раз помогали 
людям.
— Марк Петров с Назаром 
Халмурзиевым из Первого мо-
сковского кадетского корпуса 
увидели, как двое вооружен-
ных мужчин напали на прохо-
жих. Ребята помогли поли-
цейским задержать их, — рас-
сказал мэр. — Кадет Михаил 

Гришин из школы № 1409 
и Роман Самси из школы 
№ 2120 грамотно оказали 
первую помощь своим дру-
зьям, получившим тяжелые 
травмы. Не бросили в беде.

Обновят сети
В минувший вторник Сергей 
Собянин одобрил планы раз-
вития коммунально-инже-
нерной инфраструктуры Мо-
сквы на этот год. 
— В этом году запланировали 
строительство и реконструк-
цию порядка 2,4 тысячи кило-
метров сетей, — сообщил 
мэр. — Мы не просто обновля-
ем инженерные сети, а прово-
дим техническое переоснаще-

ние всех систем обеспечения 
города теплом, водой, элек-
тричеством. Внедряем на 
предприятиях современные 
технологии в области эколо-
гии и энергосбережения. 
Также Сергей Собянин утвер-
дил планы благоустройства 
дворов и школьных террито-
рий на текущий год. 
— Выделили префектурам 
округов Москвы дополни-
тельно еще 4,39 миллиарда 
рублей, — сообщил мэр.
Планируется благоустроить 
2730 объектов, среди которых 
55 парков, скверов и 17 кат-
ков с искусственным льдом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Защитники правопорядка 
получили заслуженные награды
Во вторник мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) вручил пре-
мии в области 
обеспечения 
безопасности, 
а также одобрил 
планы развития 
городской ком-
мунально-инже-
нерной инфра-
структуры и бла-
гоустройства. 

день мэра

22 февраля17:21 Начальник Управления вневедомственной охраны по Центральному административному округу, полковник полиции Александр Плотников получил 
диплом лауреата премии города Москвы за высокий профессионализм в работе

Решение по благоустройству 
двора принимают жители дома

Глава управы района Доро-
гомилово Ольга Горбунова 
вчера рассказала «ВМ» 
о том, какие изменения 
в ближайшем будущем ждут 
местных жителей и как будет 
благоустраиваться террито-
рия этого муниципального 
образования. 

Глава управы говорит, что 
в течение последних лет в рай-
оне проделана очень большая 
работа по благоустройству 
территорий. Особое внима-
ние уделялось дворам жилых 
кварталов и домов. 
— В 2020 году мы начали раз-
рабатывать проекты ком-
плексного благоустройства 
вместе с нашими депутатами 
и местными жителями. Для 

нас это была первая подобная 
практика. Порой приходи-
лось встречаться с жителями 
домов по пять-шесть раз. Од-
нако все это принесло свои 
положительные результа-
ты, — рассказывает Ольга 
Горбунова. — Мы учли все по-
желания людей и совместно 
выработали решения по улуч-
шению дворов. 
По ее словам, очень важно, 
чтобы жители всех возрастов 
смогли комфортно проводить 
время недалеко от дома — от-
дыхать на лавочке или играть 
на детской площадке. В этом 
году отходить от намеченного 
курса управа не будет, поэто-
му благоустройство дворовых 
территорий продолжится 
в полном объеме.
— Например, у нас есть двор 
по адресу: Кутузовский про-
спект, 30, который можно на-

звать полноценным сквером. 
В этом году мы сделаем там 
три зоны отдыха с фонтанами, 
лавками и цветниками, — го-
ворит она.
Особая гордость района и его 
жителей — Музей Победы, ко-
торый здесь находится. Глава 
управы признается, что не 
пропускает ни одной выстав-
ки музея и уже досконально 
изучила все его экспозиции. 
— Здесь огромные пласты ин-
формации, знакомство с кото-
рыми вызывает чувство гор-
дости за подвиг наших пред-
ков, всего нашего многонаци-
онального народа, — говорит 
она и признается, что часто 
бывает в одном из залов му-
зея, где можно выбрать по-
нравившуюся военную песню 
и послушать ее исполнение. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Каждый строитель станет обладателем 
персонального цифрового паспорта

Туристическая и спортивная индустрии 
наращивают финансовые показатели 

Вчера руководитель Депар-
тамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов 
рассказал о создании инфор-
мационной базы «Цифровой 
паспорт строителя».

В планах на нынешний год 
создание полноценной базы, 
содержащей расширенную 
информацию о каждом стро-
ителе. В нее внесут такие све-
дения, как: квалификация, 
рейтинг, производительность 
сотрудников, участвующих 
в реализации Адресной ин-
вестпрограммы и реновации, 
а также интеграции автома-
тизированного доступа на 
стройплощадку через систе-
му контроля и управления до-
ступом. 
Цифровая система также 
предполагает проверку стату-

са прохождения инструкта-
жей по безопасности, в том 
числе в онлайн-формате, с из-
мерением температуры.
— СегQдня на объектах Де-
партамента строительства 
Москвы задействованы около 
65 тысяч человек, — отметил 
Рафик Загрутдинов.
По его словам, в планах на те-
кущий год — применить к уже 
реализованному процессу он-
лайн-мониторинга искус-
ственный интеллект. 
Еще одна тема — контроль 
темпов возведения объектов. 
— Цифровизация — общий 
тренд всех отраслей хозяй-
ственной деятельности по-
следнего десятилетия, закре-
пленный на законодательном 
уровне, — подчеркнул Загрут-
динов. — В своей деятельно-
сти столичный Департамент 

строительства сталкивается 
с серьезными вызовами, кото-
рые при условии использова-
ния прогрессивных цифровых 
инструментов могут быть вос-
приняты как триггеры к раз-
витию городского строитель-
ства. Это в конечном итоге 
ведет к повышению качества 
возводимых объектов и созда-
нию комфортной среды для 
жителей Москвы. Решением 
всех этих проблем является 
внедрение информационного 
моделирования.
В этом году Департамент стро-
ительства планирует заклю-
чить 213 госконтрактов об-
щей суммой в 110 миллиардов 
рублей с применением техно-
логий информационного мо-
делирования.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото) 
рассказал об обо-
роте столичных 
гостиниц, салонов 
красоты и фитнес-
центров. 

Несмотря на оче-
редной рост забо-
леваемости коронавирусной 
инфекцией, городу удалось 
избежать введения ограниче-
ний, что позволило предот-
вратить падение оборотов 
в сфере услуг. Выручка сто-
личных гостиниц по итогам 

января достигла 8,5 миллиар-
да рублей.
— Обороты фитнес-центров 
в январе составили 2,9 милли-
арда рублей — это вдвое боль-
ше, чем год назад, — озвучил 
данные Владимир Ефимов.

Так, салоны красо-
ты по итогам пер-
вого месяца ны-
нешнего года пока-
зали совокупную 
выручку в 4,3 мил-
лиарда рублей.
— Позитивная ди-
намика наблюда-
ется в туринду-

стрии, наиболее пострадав-
шей в период коронавирус-
ных ограничений, однако 
полноценно обороты отрасль 
еще не восстановила. Выруч-
ка турагентств пока отстает от 
показателей января 2020 года 

на треть, — сообщил глава Де-
партамента экономической 
политики и развития города 
Кирилл Пуртов.
Так, количество чеков в турин-
дустрии находится практиче-
ски на уровне доковидного 
января 2020 года — 2,7 милли-
она, что свидетельствует о ро-
сте интереса москвичей к по-
ездкам по России. Они, как 
правило, дешевле междуна-
родных путешествий.
— В целом туриндустрия по-
степенно возвращается к ха-
рактерным плавным сезон-
ным колебаниям, — добавил 
Пуртов.
А на рынке страховых услуг 
ситуация остается стабиль-
ной. Ее оборот за январь со-
ставил 33 миллиарда рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

соло района
экономика
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Вчера 11:23 Глава управы района Дорогомилово Ольга Горбунова на своем рабочем месте
после совещания, где обсуждалось дальнейшее благоустройство дворовых территорий
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важная тема

Новый сервис «Дистанцион-
ная регистрация бизнеса под 
ключ» разработан для пред-
принимателей. С его помо-
щью можно бесплатно зареги-
стрировать компанию или 
ИП, а также открыть банков-
ский счет. 
Причем сервис сделан так, 
чтобы все было понятно даже 
тем, кто только начинает свое 
дело и пока не может полно-
стью разобраться во всех не-
обходимых регистрационных 
документах. 

— Новый сервис предполага-
ет комплексный подход: от по-
мощи в выборе организаци-
онно-правовой формы и ре-
жима налогообложения до 
удобной регистрации бизнеса 
и открытия расчетного счета. 
При этом начинающему пред-
принимателю не нужно будет 
оплачивать госпошлину или 
тратиться на услуги посред-
ников, — отмечает замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина.
Для того чтобы воспользо-
ваться сервисом, предприни-
мателю необходимо зареги-
стрироваться на портале 
mbm.mos.ru. Там представле-
на подробная инструкция 
о том, как воспользоваться 
этой функцией. 
«Дистанционная регистрация 
бизнеса под ключ» подразуме-
вает несколько этапов, на 
каждом из которых предпри-
ниматель может получить 
поддержку специалиста ГБУ 
«Малый бизнес Москвы», если 
у него возникнут какие-либо 
сложности. На первом этапе 
пользователю нужно выбрать 
подходящий для его дела на-
логовый режим и его органи-
зационно-правовую форму. 

А затем — подобрать банк для 
открытия счета и дождаться 
подтверждения регистрации 
бизнеса. Главное преимуще-
ство сервиса в том, что бан-
ковские сотрудники оформят 
все документы за предприни-
мателя, что существенно эко-
номит его время. 
— Помимо этого, наши бан-
ки-партнеры предоставляют 
различные бонусы для пред-
принимателей. Например, 
это размещение вакансий на 
специализированных сайтах 
для поиска сотрудников, веде-
ние онлайн-бухгалтерии, — 
рассказывает руководитель 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
Станислав Иванов.
Одним из первых, кто смог за-
регистрировать свой бизнес 
благодаря новому сервису, 
стал москвич Евгений Ануч-
кин. Сейчас он вместе со сво-
ей командой активно гото-
вится к запуску специальной 
платформы, которая поможет 
разведенным родителям гра-
мотно управлять своими рас-
ходами на содержание общих 
детей. 
— Главная идея нашего про-
екта — помочь родителям по-
высить уровень доверия 

к друг другу, а не тратить вре-
мя на выяснение отношений. 
Они смогут уделять гораздо 
больше времени своим детям, 
которые очень в этом нужда-
ются, — отмечает Анучкин.
О новом сервисе Евгений уз-
нал благодаря рекламе в ин-
тернете. Практически сразу 
он решил попробовать эту 
функцию и не ожидал, что все 
пройдет так быстро и легко.
— У меня сразу появилось до-
верие к этому сервису. Сразу 
видно, что власти столицы 
очень заинтересованы в том, 
чтобы бизнес в городе разви-
вался, и создают все необхо-
димые условия для поддерж-
ки предпринимателей, в том 
числе и начинающих, — гово-
рит Евгений Анучкин. 
Вся процедура регистрации 
нового юридического лица за-
няла у предпринимателя пять 
дней. Его очень радует, что не 
пришлось ходить по много-
численным кабинетам, ждать 
своей очереди в налоговой 
инспекции или у юристов для 
заверения документов. А са-
мое важное — платить за все 
это. Ведь, как правило, подоб-
ная процедура стоит опреде-
ленных денег. 

— Очень приятно, что есть та-
кая реальная помощь для на-
чинающих проектов в виде 
экономии времени и средств. 
Я был приятно удивлен, когда 
потребовалась всего пара 
кликов для того, чтобы дать 
старт своему делу и начать 
полноценно готовиться к его 
запуску, — отметил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Открыть свое дело 
теперь можно без суеты 

Вчера 12:34 Предприниматель Евгений Анучкин готовится к запуску своей платформы и решил создать компанию. Благодаря новому бесплатному сервису 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» все необходимые регистрационные документы и разрешения он получил онлайн в течение пяти дней 

бизнес

На портале ГБУ 
«Малый бизнес 
Москвы» по-
явился новый 
сервис для дис-
танционной ре-
гистрации биз-
неса. Вчера «ВМ» 
выяснила, 
как он работает. 

Независимым театрам предоставили 
площадку для творческих экспериментов

Вчера вечером в Новом Ма-
неже на сцене открытого те-
атрального пространства 
«Арт-платформа» зрители 
увидели постановку в жанре 
русской эксцентрики «Стар-
город». Это один из лабора-
торных спектаклей, создан-
ных финалистами программы 
по поддержке театральных 
инициатив «ТеатрONstage».

«Арт-платформа» — один из 
проектов Московского про-
дюсерского центра, организа-
ции, которая подчиняется 
столичному Департаменту 
культуры. Городу нужна пло-
щадка для творческих экспе-
риментов независимых теа-
тральных коллективов.
— «Арт-платформа» создана 
для того, чтобы помогать 
им, — подчеркнули в пресс-
службе Моспродюсера. — Ес-
ли творческий продукт, кото-
рый нам предлагают к со-
вместной реализации, не 
противоречит законодатель-
ству Российской Федерации, 
то мы ему рады. Никаких 
творческих или идейных пре-
пон у нас нет и быть не может.
Чтобы поддержать независи-
мых деятелей театрального 
искусства, «Арт-платформа» 
реализует несколько про-
грамм, в том числе 
«ТеатрONstage»: все желаю-
щие могут подать заявку и вы-
играть шанс выйти с премье-
рой к зрителям. Программа 
стартовала в прошлом году. 
Всего организаторы получили 
около 150 заявок от участни-

ков, живущих в разных горо-
дах России и Европы. Из них 
отобрали десять полуфинали-
стов, которые в рамках «Ночи 
искусств» презентовали свои 
творческие проекты эксперт-
ной комиссии.
— В нее вошли представите-
лей разных театров: Дмитрий 
Бертман, художественный ру-
ководитель «Геликон-оперы»; 
Евгений Каменькович, худрук 
«Мастерской Петра Фомен-
ко»; Елена Тупысева, дирек-
тор театра «Балет Москва», 
и другие, — уточнили в пресс-
службе. — И так получилось, 
что в финал прошли разно-
жанровые постановки. Это 
и танцевальный спектакль 
«Когда конец», и эксперимен-
тальный «Молчок» — его мож-
но будет увидеть 5 марта.

Всего эксперты одобрили 
к постановке четыре проекта, 
включая спектакль «Туман».
— Это история про экспери-
мент и творчество, про чело-
века и его чувства, — расска-
зал режиссер Михаил Уманец.
События разворачиваются 
в приморском городке, оку-
танном туманом. По сцена-
рию, главный герой узнает 
о смерти своего отца — и даль-
ше все, что происходит, будто 
во сне. Спектакль поставлен 
по пьесе, которую Уманец на-
писал около восьми лет назад 
после встречи с английским 
художником Дэвидом Хокни.
— Это было в Кельне, — 
вспомнил Михаил Уманец. — 
Я зашел в музей современного 
искусства и увидел нереаль-
ные пейзажи. Зал был полупу-

стой, а напротив самой боль-
шой картины стоял пожилой 
мужчина. Он был в кепке, 
с тростью и… курил, что меня, 
честно сказать, поразило. 
Позже я увидел его в компа-
нии журналистов и узнал, что 
это известный художник, 
творчество которого порази-
ло меня не меньше его поведе-
ния в галерее.
Задумки финалистов при под-
держке «Арт-платформы» пе-
реросли в лабораторные спек-
такли — эскизы постановок. 
Эксперты также оценят их 
и выберут победителя, кото-
рый выпустит полноценный 
спектакль. Премьера, запла-
нированная на лето, пройдет 
на сцене «Арт-плат фор мы».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Штамм ковида «дельтакрон» в России пока не обнаружен, и данных, чтобы оце-
нить его опасность, пока слишком мало, заявила вчера глава группы генной инже-
нерии ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Анна Черкашина. Этот новый 
штамм — гибрид «дельты» и «омикрона» — недавно был выявлен в Англии.

Казахстан 
одобрил нашу 
прививку
Вчера власти Казахстана 
одобрили применение рос-
сийской вакцины для под-
ростков «Спутник М». Этим 
препаратом будут приви-
вать ребят в возрасте 
от 12 до 17 лет.

Казахстан стал первым госу-
дарством, одобрившим при-
менение «Спутника М».
Вариант вакцины для под-
ростков отличается от обыч-
ного, взрослого, уменьшен-
ной в пять раз концентраци-
ей действующего вещества. 
Благодаря этому подростко-
вый иммунитет подвергает-
ся меньшей нагрузке
— Это, конечно же, огром-
ный успех. Вакцина была 
протестирована в опытных 
условиях, и теперь сам факт 
ее одобрения для использо-
вания другой страной лиш-
ний раз подтверждает ее без-
опасность и эффектив-
ность, — рассказал вирусо-
лог, академик Российской 
академии медицинских наук 
Дмитрий Львов.
Напомним, что Министер-
ство здравоохранения Рос-
сии зарегистрировало «Спут-
ник М» 24 ноября 2021 года 
на основании проведенной 
серии клинических исследо-
ваний. По данным пресс- 
службы Российского фонда 
прямых инвестиций, в ходе 
испытаний врачи не выяви-
ли у подростков серьезных 
побочных эффектов. К тому 
же общие результаты по фор-
мированию иммунитета 
против коронавируса соот-
ветствовали по эффективно-
сти результатам испытаний 
«Спутника V» для взрослого 
населения. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Минздрав скорректировал 
рекомендации по лечению 

Шесть степеней тяжести 
переносимого заболевания 

Министерство здравоохра-
нения России в связи с рас-
пространением штамма 
«омикрон» утвердило новую 
версию рекомендаций 
по лечению и профилактике 
коронавируса. 

В обновленном документе 
выделены две приоритет-
ные группы людей, которым 
показано амбулаторное ле-
чение.
— Первая группа — это бере-
менные женщины и те, кто 
недавно родил, имеющие хо-
тя бы один фактор тяжелого 
течения COVID-19. К этой же 
категории относятся пациен-
ты старше 12 лет с иммуноде-
фицитом. Ко второй группе 
причислили людей старше 
12 лет с тяжелыми хрониче-

скими заболеваниями и па-
циенты старше 65 лет, — го-
ворится в рекомендациях 
Минздрава России.
В документе обозначено, что 
показанием к госпитализа-
ции этих людей может стать 
потеря сознания, низкий 
уровень насыщения крови 
кислородом и низкая частота 
дыхательных движений. 
— Если вы заразились коро-
навирусом и у вас появилась 
боль в груди или мышцах, 
поднялась высокая темпера-
тура, стало тяжело дышать, 
нужно немедленно вызвать 
скорую помощь, — советует 
врач-терапевт, кандидат ме-
дицинских наук Ирина Ни-
китина. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Вчера столичные педиатры 
рассказали «ВМ» об особен-
ностях течения коронавиру-
са у детей. 

Педиатр-инфекционист Ан-
на Горбунова (на фото) отме-
чает: доминирую-
щий ныне штамм 
«микрон» — са-
мый заразный из 
сущес твующих 
вариантов кови-
да. Он размно-
жился примерно 
в 70 раз быстрее, 
чем его предше-
ственник — штамм «дельта». 
Педиатр-реаниматолог Нина 
Лисовская выделяет шесть 
степеней тяжести вируса 
у детей. Первая — малосим-
птомная форма. Это сильный 
насморк, покашливание, не-

большая температура, отсут-
ствие запахов — что-то одно 
или все вместе. 
— Вторая стадия — пнев-
мония без дыхательной 
недостаточности, лечится 
дома, — говорит она. — Тре-

тья — пневмония 
с острой дыха-
тельной недоста-
точностью и ле-
чится только 
в стационаре. Са-
мые тяжелые ва-
рианты — острый 
респираторный 
д и с т р е с с - с и н -

дром, мультисистемный 
воспалительный синдром 
и осложнение в виде сте-
нозирующего ларинготра-
хеита. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00  23 февраля 
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Молодежь почтила память 
выдающегося полководца

Горожане 
сами выберут 
сервисы

Вчера, в День защитника 
Оте чества, представители 
молодежных организаций 
Москвы возложили цветы 
к памятнику Александру Су-
ворову. В акции приняли 
участие более сотни моло-
дых москвичей. 

«Молодежь Москвы», круп-
ные молодежные некоммер-
ческие организации города, 
сообщество «STOЛица» вы-
ступили с инициативой про-
ведения патриотической ак-
ции — возложения цветов 
к мемориалу Александра Су-
ворова 23 февраля.
— Сегодня мы всей страной 
отмечаем замечательный 
праздник — День защитника 
Отечества. И в этот день мы 
вспоминаем всех тех, кто за-
щищал нашу Родину в разные 
годы и века, — отметила пред-
седатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Екате-
рина Драгунова.
Буквально несколько дней на-
зад, во время своего обраще-
ния к россиянам, президент 
страны Владимир Путин под-
нял тему кощунственного от-
ношения к памяти великого 
полководца на Украине. Так, 
в Полтаве снесли памятник 
Суворову. Ровно противопо-
ложное можно было увидеть 
в Москве вчера — монумент 
утопал в цветах, которые при-
несли сюда благодарные по-
томки генералиссимуса. 
И по словам Екатерины Дра-
гуновой, акция у памятника 
Суворову — не единственная. 
— Молодежь Москвы по всему 
городу возлагает цветы к па-

мятникам великим воинам. 
Это наши маршалы, полко-
водцы, те, кто защищал нашу 
Родину в период Великой От-
ечественной войны, наши ге-
рои, воины-интернационали-
сты, — сказала Екатерина 
Драгунова. 
В акции приняли участие 
представители различных мо-
лодежных организаций горо-
да, волонтеры, члены Всерос-
сийского студенческого кор-
пуса спасателей, волонтер-
ской роты боевого братства. 
Руководитель проекта «Город 
героев Москва» Дмитрий Кур-
банов отметил, что участники 
проекта регулярно принима-
ют участие в подобных акци-
ях, приуроченных к различ-
ным памятным датам. 

— Наш проект занимается по-
пуляризацией бытового геро-
изма. Есть также и ряд других 
направлений работы, — рас-
сказал Дмитрий Курбанов. 
По его словам, День защитни-
ка Отечества — это в какой-то 
мере и день защитника ис-
тории. 
— Сегодня в Москве огромное 
количество молодежи чтит 
память героев и историю, — 
считает Курбанов. 
В целях соблюдения эпидемио-
логических норм и социальной 
дистанции возложение про-
шло небольшими группами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

КАКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ ЕЩЕ 
ПРОШЛИ В МОСКВЕ ➔ СТР. 4

На сайте «Активный граж-
данин» запущено голосова-
ние по самому большому 
колесу обозрения в Европе 
на ВДНХ — «Солнце Мо-
сквы».

Горожанам предлагают вы-
брать дополнительные серви-
сы нового аттракциона, отве-
тив на три вопроса. 
Первый касается дополни-
тельных сервисов и услуг при 
аренде кабинки на аттракци-
оне «Солнце Москвы». Так, на 
портале можно проголосо-
вать за аренду кабинки для 
романтических свиданий, 
фотосессий, регистраций бра-
ка или для занятий йогой. Так-
же предлагается оставить эти 
решения на усмотрение спе-
циалистов.
— В составе аттракциона по-
строят многофункциональ-
ный комплекс из нескольких 
павильонов, объединенных 
местом для променада. Там 
планируется открыть киноте-
атр, детский центр, гастро-
маркет. Из комплекса по кры-
тому траволатору можно бу-
дет пройти на посадку в коле-
со обозрения, — рассказали 
в Стройкомплексе.
Второй вопрос касается на-
полнения зоны променада. 
Здесь предлагается разме-
стить магазины и торговые 
киоски, кафе, рестораны, шо-
урумы и выставочные про-
странства. Есть возможность 
предложить свой вариант от-
вета. Третий вопрос — ждете 
ли открытия колеса обозре-
ния «Солнце Москвы»? 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

поддержка

19 февраля 2022 года. Независимый коллектив «tout 
le corps/всем телом» показал спектакль «Когда конец»

Вчера 15:12 Председатель Комитета общественных связей 
и молодежной политики Москвы Екатерина Драгунова 
и участники Всероссийского студенческого спасательного 
корпуса Михаил Федулов (слева) и Алексей Аксенов во время 
возложения цветов к памятнику Александру Суворову 
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ТАТЬЯНА МИНЕЕВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ГОРОДЕ 
МОСКВЕ 

Коммуникация бизнеса и вла-
сти была выстроена еще в пе-
риод пандемии. Мы видим, 
что она работает на практике 
до сих пор — для столичных 
предпринимателей появля-
ются новые меры поддерж-
ки, образовательные серви-
сы, а также упрощается систе-
ма регистрации бизнеса. Бо-
лее того, в городе создаются 
все условия для комфорта 
и защиты прав предпринима-
телей. Мы планируем и даль-
ше работать в этом направ-
лении. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ДМИТРИЙ БИКБАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ АРТПЛАТФОРМЫ  
ОБЪЕДИНЕННОГО РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
В СИСТЕМЕ ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Мы благодарны Департаменту 
культуры Москвы за инициати-
ву по созданию такого про-
странства. Благодарны стар-
шим мастерам театрального 
дела, поддерживающим нас 
советами, участием и своим 
экспертным опытом в сфере 
культуры. Уверен, что та идей-
ная и инфраструктурная база, 
которая сейчас закладывается 
в «Арт-платформу», позволит 
оперативно создать центр при-
тяжения не только театраль-
ных деятелей, но и любимое 
место культурного досуга 
для жителей и гостей Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



4 События и комментарии Вечерняя Москва 24 февраля 2022 года № 33 (29061) vm.ru

СВЕТЛАНА УХАНЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ЗАГС 
МОСКВЫ
Даты с красивым сочетанием 
цифр начали пользоваться осо-
бой популярностью с красивой 
даты 07.07.2007. В этот день 
поженились около 1700 пар. 
В самую популярную дату 
2022 года, 22 февраля, заклю-
чили брак более полутора ты-
сяч молодоженов. Всего же 
на красивые даты февраля по-
дали заявления более двух 
с половиной тысяч пар — боль-
ше 40 процентов от общего ко-
личества заявлений на этот ме-
сяц. Февраль 2022 года может 
побить февральский рекорд 
2020 года по количеству заре-
гистрированных браков. 
На второй месяц 2022 года по-
дано уже более 6700 заявле-
ний о заключении брака, 
а в феврале 2020 года пожени-
лись более 6200 молодоженов, 
что было рекордом за послед-
ние пять лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наиболее популярная среди 
молодоженов февральская да-
та — 22.02.2022. В этот день 
зарегистрировались полторы 
тысячи пар. Дело в том, что 
это палиндром: число одина-
ково читается слева направо 
и справа налево. Похожая да-
та будет только в следующем 
тысячелетии: 30.03.3003. 

Церемонии бракосочетания 
22 февраля проходили в том 
числе и на выездных локаци-
ях: в бутик-отеле «Богород-
ское», доме торжеств «Сафи-
са», особняке Спиридонова, 
парке-отеле «Даниловский», 
усадьбе Васильчиковых, на 
площадке The Great Hall 
Yakimanka.
— Обычно такое бывает толь-
ко по субботам и пятницам, — 
сообщила сотрудница Дворца 
бракосочетания № 3 Алсу Ши-
апова. — Но новобрачных 
в этот вторник было ничуть не 
меньше, чем в выходные. 
Действительно, выбрать дату 
регистрации брака можно 
максимум за год. При этом ни 
одной вакансии не было, ког-
да до 22 февраля еще остава-
лось семь-восемь месяцев. Из-
за такого ажиотажа Управле-
ние ЗАГС Москвы приняло 
решение увеличить рабочий 
день до 21 часа. 
— 22 февраля вообще-то счи-
тается предпраздничным 
днем. В том числе и для нас его 

должны были сделать сокра-
щенным. Однако мало того, 
что он не был коротким, так 
его еще и продлили на не-
сколько часов. Все ради моло-
доженов, — рассказывает Еле-
на Филина, начальник Дворца 
бракосочетания № 1. 
Кстати, этому учреждению 
как раз 22 февраля исполнил-
ся 61 год. В честь праздника 
сотрудники загса организова-
ли для молодоженов фотозо-
ну. После регистрации брака 
им дарили снимки, сделанные 
с помощью фотоаппарата мо-
ментальной печати. Для ново-
брачных это первое семейное 
фото. 
А для Екатерины Дремковой 
и Андрея Фролова подарком 
стало необычное место прове-
дения церемонии — усадьба 
Муравьевых-Апостолов. 
К 1990 году она практически 
полностью была уничтожена. 
Однако о существовании до-
ма узнал прямой потомок се-
мьи — Кристофер Муравьев-
Апостол. И тогда он занялся 

реставрацией, на которую 
ушло 13 лет. За это время Кри-
стофер Алексеевич выучил 
русский язык, у него родилось 
трое детей. Всех назвали рус-
скими именами.
В этом удивительном месте 
браки регистрируют с 2019 го-
да. Для Екатерины Дремковой 
это хорошая новость. Вер-
ность корням и истории своей 
семьи — качества, ей симпа-
тичные. Об этом говорит хотя 
бы татуировка на руке в ви-
де дерева, сделанная в память 
об отце. 
— Здесь написано «семья», — 
рассказала корреспонденту 
невеста. — В ветвях дерева 
можно увидеть сердечки. Она 
напоминает о моих родных. 
К своему букету девушка при-
крепила миниатюрные пор-
треты родственников. 
— Это те, кого сейчас нет с на-
ми на этой церемонии, — по-
яснила она. — Бабушки, де-
душки и мой папа.
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

Город поставил рекорд 
по количеству свадеб

22 февраля 15:15 Екатерина Дремкова и Андрей Фролов устроили фотосессию после церемонии регистрации брака в усадьбе Муравьевых-Апостолов. Молодые люди 
скептически относятся к нумерологии, но дату выбирали скрупулезно — каждому хочется, чтобы такой день был необычным и особенным

дата

Рекордное 
для февраля чис-
ло браков было 
зафиксировано 
в столице в ми-
нувший втор-
ник, 22-го числа. 
«ВМ» стала сви-
детелем одной 
из церемоний. 

Добровольцы начали собирать товары 
первой необходимости для беженцев
В Москве заработали штабы 
по сбору гуманитарной помо-
щи для беженцев из Донец-
кой и Луганской Народных 
Республик. Главной площад-
кой стал офис ресурсного 
центра «Мосволонтер». 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
какие вещи можно туда при-
носить и куда они отправятся 
дальше.

Большие картонные коробки 
стоят в несколько рядов у сте-
ны. В них волонтеры склады-
вают вещи, которые приносят 
неравнодушные москвичи. 
В каждой коробке — своя 
группа товаров: продукты, 
одежда, игрушки, средства 
личной гигиены. После того, 
как коробка заполнена, на нее 
наклеивают специальную та-
бличку акции «Мы вместе» 
и обозначение, какая катего-
рия вещей лежит внутри. 
В зале поставили несколько 
столов, за которыми добро-
вольцы принимают товары. 
Волонтерам штаба Павлу По-
толову и Виктору Кутнякову 
сдают вещи для детей.
— Четыре пачки влажных сал-
феток, две упаковки детского 
питания, две зубные щетки, — 
перечисляет Виктор, перекла-
дывая вещи в коробку. 
А Павел в это время заносит 
все перечисленные товары 
в специальный бланк. Так ко-
ординаторы смогут отслежи-
вать, какие вещи принесли 
москвичи и при необходимо-
сти корректировать необхо-
димых товаров.
В первой половине дня в офис 
«Мосволонтера» приходят 
в основном пожилые люди со 
своими внуками и студенты 
московских вузов. А работаю-
щие люди забегает во время 
обеда или утром по дороге 
в офис.

— Как только мы с друзьями 
узнали, что открылся штаб, 
мы сразу же собрали вещи, ко-
торые могут пригодиться бе-
женцам. Мы хотим помочь 
тем, кто в этом нуждается, — 
рассказывает студент Россий-
ского государственного соци-
ального университета Алек-
сей Тростин, держа в руке объ-
емный пакет. — Мы купили 
памперсы и крема, салфетки, 
присыпки для детей. Беженцы 
сейчас очень нуждаются в на-
шей поддержке и помощи. 
И мы не хотим оставаться рав-
нодушными, призываем всех 
присоединиться к акции.
Перед тем, как принять 
у Алексея и его товарищей ве-
щи, волонтеры внимательно 
проверяют сроки годности то-
варов.

— Смотрите, мыло изготовле-
но в 2019 году. На упаковке на-
писано, что храниться оно 
может три года. Поэтому мы 
не можем его принять, срок 
годности истек, — объясняет 
волонтер Дмитрий Лужников.
Большой группой в офис 
«Мосволонтера» заходят сту-
денты Государственного уни-
верситета управления. Вме-
сте с добровольцами штаба 
они проверяют, чтобы упа-
ковки принесенных товаров 
были целы. Дальше каждый 
отправляется на свою «стан-
цию». Студент Илья Новиков 
с пакетом идет к столу, где 
принимают средства личной 
гигиены.
— Мы прочитали объявление 
о сборе гуманитарной помо-
щи на сайте «Мосволонтера». 

Во время самоизоляции мы 
уже участвовали в доброволь-
ческих акциях: развозили 
продукты и лекарства, рабо-
тали в пунктах вакцинации. 
И сейчас нам захотелось по-
мочь людям, которые попали 
в трудную ситуацию, — объ-
ясняет Илья Новиков. 
Спустя несколько часов после 
открытия штаба несколько 
коробок уже заполнились ве-
щами. 
— По мере возможности мы 
будем передавать коробки 
движению «Красный крест» 
и другим организациям, кото-
рые помогают беженцам. 
И уже они распределят вещи 
в регионы, — заявили в пресс- 
службе «Мосволонтера».
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

22 февраля 13:34 Доброволец Виктор Кутняков в штабе по сбору гуманитарной помощи 
для беженцев из ДНР и ЛНР принимает товары для детей

день защитника отечества

Праздник отметили, воссоздав 
подвиг красноармейцев
Вчера в Музейно-храмовом 
комплексе Вооруженных 
сил России отметили День 
защитника Отечества. 
В честь праздника там про-
вели военно-историческую 
реконструкцию Битвы 
за Москву, которая состоя-
лась в феврале 1942 года. 

На открытой площадке вы-
рыты окопы, расставлены 
противотанковые «ежи», пу-
леметы и танки. Слева, за по-
луразрушенным деревян-
ным зданием собрались лю-
ди в форме красноармейцев, 
а справа — мужчины в не-
мецком обмундировании. 
Группа советских бойцов на-
чинает атаку против хорошо 
вооруженного противника. 
Нужно перекрыть путь не-
мецким танкам. 
Спустя час советским солда-
там все-таки удалось отраз-
ить натиск противника. Но 
многим пришлось заплатить 
за победу в сражении жизня-
ми. Под оглушительные зву-
ки стрельбы из автомата, под 
аккомпанемент мощных 
взрывов наши бойцы падают 
один за другим на землю. 
В живых остается единствен-
ный красноармеец — Алек-
сандр Виноградов.
Москвичка Наталья Соколо-
ва сыграла в реконструкции 

роль медсестры. В подобных 
мероприятиях она участвует 
давно, с 2015 года.
— Во время реконструкции 
я перевязала голову двоим 
солдатам и руку одному крас-
ноармейцу. Моя задача со-
стояла в том, чтобы спасти 
как можно больше наших 
бойцов, — сказала девушка.
Предки Натальи, двое деду-
шек и бабушка, принимали 
участие в Великой Отече-
ственной войне. Об их герои-
ческих подвигах москвичка 
знает с детства. Именно эти 
истории и навели Наталью 
на мысль поучаствовать в во-
енно-исторической рекон-
струкции.
— Особенно мне запомни-
лась история бабушки, кото-
рая жила в подвале во время 
немецкой оккупации. Она 
рассказывала, что, несмотря 
на всю жестокость против-
ника, среди немцев нашелся 
человек, который раскрылся 
для нее с другой стороны. Во 
время войны он тайком но-
сил ей и ее детям хлеб и моло-
ко. Представляете? — гово-
рит Наталья.
Еще один участник военно-
исторической реконструк-
ции — москвич Иван Дол-
жинский. Он играл молодого 
советского стрелка, ранен-
ного осколком снаряда. Во-

круг его головы обернут бе-
лый бинт, сквозь который 
сочится красная жидкость, 
имитирующая кровь.
— Я уже принимал участие 
в реконструкциях сражений 
1812 года и Первой мировой 
войны. Но это мероприятие 
заставило меня по-новому 
взглянуть на историю воен-
ного времени. Это интерес-
ный и полезный опыт, — го-
ворит Иван.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АЛЕКСАНДР 
СОЛДАТЕНКОВ
ПРОТОИЕРЕЙ, КЛЮЧАРЬ 
ПАТРИАРШЕГО СОБОРА ВО ИМЯ 
ВОСКРЕСЕНИЯ ХРИСТОВА ГЛАВНОГО 
ХРАМА ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РОССИИ

Сегодня мы живем и радуем-
ся, что над нашими головами 
распростерлось мирное голу-
бое небо. Мы можем спокой-
но жить и гордиться сыно-
вьями, которые рождаются 
в наших семьях, вырастают 
в сильных и достойных муж-
чин и идут защищать свою 
Родину. Тем, кто оберегает 
покой мирного населения, 
наши с вами жизни, хочется 
выразить особую благодар-
ность и поздравить с Днем 
защитника Отечества. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:31 Наталья Соколова, изображающая медсестру, перевязывает рану Ивану 
Должинскому, сыгравшему красноармейца, во время реконструкции Битвы за Москву

Вчера в столице отпраздновали День защитника Отечества. По всему Московско-
му региону прошли патриотические лекции, концерты, мастер-классы и даже во-
енно-историческая реконструкция боев 1942 года. Корреспонденты «ВМ» расска-
зывают о самых интересных праздничных событиях. 

Поздравили 
ветеранов 

Музею подарили 
аккордеон Вчера участники столичного 

отделения организации 
«Волонтеры Победы» по-
здравили с Днем защитника 
Отечества тех, кто прошел 
Великую Отечественную 
войну. 

Активисты побывали в го-
стях у ветерана Василия Ко-
ровкина. Он участвовал 
в обороне Москвы, освобож-
дении Калуги, Можайска, 
Смоленска, Вязьмы.
— Мы принесли ветерану от-
крытки, письма от школьни-
ков и студентов, купили нуж-
ные ему вещи, подарили цве-
ты, — сказал координатор 
столичного отделения «Во-
лонтеров Победы» Даниил 
Мятин. 
В начале февраля Василию 
Коровкину исполнилось 
100 лет. Он живет активно, 
предлагает идеи новых па-
триотических мероприятий. 
— Ветеран предложил прове-
сти урок мужества для 
школьников и студентов. 
Вчера мы реализовали эту 
идею, — сказал Мятин. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Вчера в Музее Победы 
отметили День защитника 
Отечества. Там организова-
ли масштабную программу 
мероприятий.

В честь праздника в 10:00 
восьмиклассники из москов-
ской школы № 556 заступили 
на вахту памяти. Почетный 
караул сменялся каждые 
20 минут. Кроме того, кадеты 
возложили цветы к Вечному 
огню.
Также на открытой площадке 
около Музея Победы для мо-
сквичей организовали мас-
штабную праздничную про-
грамму. Там состоялся кон-
церт, показ знаменитого 
фильма «Баллада о солдате» 
режиссера Григория Чухрая. 
А еще все желающие на пло-
щадке около самолета Як-3 
смогли посмотреть на най-
денные московскими поис-
ковиками авиадетали. 
Кроме того, к празднику 
в музее открыли сразу две но-
вые выставки: «Война: день 
за днем» и «Путь воина». 
— В этом году празднику 
23 февраля исполняется 
100 лет, и за свою вековую 
историю он много раз менял 
свое название. Особое значе-
ние эта памятная дата приоб-
рела в годы Великой Отече-
ственной войны. И наша но-
вая выставка «Война: день за 
днем» расскажет, как празд-
новали 23 февраля в этот са-
мый сложный период в исто-
рии нашей страны. Много 
материалов посвящено 
25-летию Красной армии, ко-
торое отмечалось в 1943 го-
ду, — отметила куратор вы-
ставки Анна Королева.
На стендах музея — более 
30 раритетных экспонатов. 
Среди них — подлинные 

исторические документы, 
страницы газет, открытки 
времен войны, подарки, ко-
торые отправляли бойцам на 
фронт. А один из самых инте-
ресных экспонатов выстав-
ки — самодельный альбом 
«Возвращение к жизни». На 
его страницах медики рас-
сказывают о раненых, чьи 
жизни они спасли.
Другая новая выставка му-
зея — «Путь воина» — не ме-
нее интересна. На ней пред-
ставили 40 монументальных 
работ современных моло-
дых художников, посвящен-
ных Великой Отечественной 
войне. 
В честь Дня защитника Оте-
чества Музей Победы тоже 
получил ценный подарок. 
Его фонд пополнил трофей-
ный аккордеон из семьи за-
служенного артиста России 
Владимира Михайлова. Этот 
музыкальный инструмент 
нашла мама артиста прямо 
на поле боя. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

НЕЛЛИ СУЛЕЙМАН
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛОМ 
ОРГАНИЗАЦИИ МАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Мы благодарим всех москви-
чей, которые приняли уча-
стие в праздновании этого 
важного дня. Огромным 
успехом пользовался наш 
новый продукт — квест 
по Музею Победы по теме Ве-
ликой Отечественной войны. 
А во время церемонии пере-
дачи трофейного аккордеона 
у многих гостей в глазах сто-
яли слезы. Это было очень 
трогательное и важное меро-
приятие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КСЕНИЯ ЮРЬЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДИРЕКЦИИ 
ПО РАБОТЕ С ВЕТЕРАНАМИ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ШТАБА 
ОРГАНИЗАЦИИ ВОЛОНТЕРЫ 
ПОБЕДЫ

«Волонтеры Победы» — на-
дежная опора ветеранов. Эта 
фраза стала для нас не просто 
утверждением, а девизом на-
правления «Связь поколе-
ний». И мы готовы прийти им 
на помощь не только 9 Мая. 
В 2022 году мы запланирова-
ли большое количество ме-
роприятий для участников 
боевых действий. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

комментарии 
экспертов

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР 

В штабе мы собираем 
вещи, которые будут 
максимально полезны 
людям. Мы просим 
не приносить скоропор-
тящиеся продукты 
по одной простой при-
чине — они могут просто 
не успеть доехать до по-
лучателей. Также мы 
не принимаем вещи с ис-
порченными упаковками 
и товары, которые были 
использованы. Исклю-
чение составляет техни-
ка. На территорию Рос-
сии пребывает много 
детей из ДНР и ЛНР. 
И нам важно создать 
для них теплую и друже-
ственную атмосферу, 
чтобы они чувствовали 
себя как дома. 

АРТУР МЕЛИТОНЯН
СОВЕТНИК ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
РОССИЙСКОГО СОЮЗА 
МОЛОДЕЖИ 

Мы с первых дней ока-
зываем посильную по-
мощь пострадавшим. 
Наши ребята работают 
и в Ростовской области, 
куда приезжают бежен-
цы. И очень важно, что 
столичные добровольцы 
тоже могут помочь 
людям из ДНР и ЛНР. 
Наша команда ведет 
работу по привлечению 
новых добровольцев 
в местные штабы регио-
нов, где будут разме-
щать беженцев.
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Триумфальное возвращение 
Новороссии

В момент распада СССР многие предрекали 
дальнейший раскол России. Просчитались. 
Но почему никто не говорил, что распад воз-
можен и в других государствах, возникших на 
осколках бывшего СССР? Следствие глупого, 
наотмашь национального разделения границ, 
которым занимались большевики. Грузия, 
Молдавия, Азербайджан — всех конфликтов не 
перечислишь.
Но горше всех пострадала Украина, которую 
щедро одаривали никогда не принадлежавши-
ми ей территориями поочередно Ленин, Ста-
лин и Хрущев. Для понимания ползучего наци-
онализма, который поддерживался в эпоху 
СССР, надо сказать, что в Донецке и в Харькове 
русских в 1920 году было 60 процентов. Евреи 
составляли 20 процентов, а украинцев было 
10 процентов. Найти грамотных украинцев для 
занятия должностей в связи с национальной 
разнарядкой было проблемой.
Новоиспеченный канцлер ФРГ Олаф Шольц за-
явил, что ему смешно слышать о геноциде в от-
ношении русских на Украине и в Донбассе. Это-
му заявлению можно верить. Ибо кто, как не 
немцы, лучше всех разбираются в геноциде! 
Поражаюсь выдержке президента РФ, когда он 
не поставил на место коллегу канцлера после 
эскапады о геноциде. Но после Совбеза Путин 
напомнил о трагедии в Одессе, где были сожже-
ны 50 участников демонстрации, и обещал по-
карать поименно всех спокойно гуляющих по 
Украине палачей из украинской зондеркоман-
ды. Чтобы герр Шольц больше не смеялся.
Признание Донбасса, где будут спасены рус-
ские люди, — важное послание для других госу-
дарств на постсоветских пространствах, где 
разного пошиба «языковые патрули» унижают 
русских людей. В речь президента вернулось 
слово «Новороссия», которое было популярно 
после Крымской весны, а затем исчезло из по-
литического лексикона. Мы знаем, какие на-
дежды питали русские люди в Новороссии и как 
их травил режим националистов. Вечно это 
длиться не может. Не исключено, что Донбасс 
подтолкнет скроенную большевиками Украину 
к распаду на части согласно исторической тра-
диции. И это облегчит участь граждан и выве-
дет Украину, прошедшую в рекордные сроки 
путь от самой богатой республики СССР до са-
мой бедной страны Европы, из бесконечного 
самоубийственного пике.
После признания Донбасса защитников у Укра-
ины на Западе оказалось больше, чем любовни-
ков у гоголевской Солохи. С умным видом ссы-
лаются на международное право. Все-таки объ-
ясните, почему независимость Косова, Восточ-
ного Тимора, Южного Судана, Эритреи, 
Черногории признавать можно, а независи-
мость Приднестровья, Абхазии, Южной Осе-
тии, Курдистана, сербов в Боснии и русского 
Донбасса признавать нельзя? По боку Деклара-
цию ООН и право наций на самоопределение? 
Может быть, все дело в том, что Южный Судан 

Комментируя ситуацию вокруг Украины и реакцию Белого дома, экс-президент США Дональд Трамп назвал решение президента России Владимира Путина 
о признании Донецкой и Луганской Народных Республик «гениальным». Признание ДНР и ЛНР — важнейшее событие не только в жизни их граждан, но и в мировой 

политике. Было ли признание неизбежным и каковы последствия? Разбираемся вместе с колумнистами и экспертами «ВМ». 

22 февраля 2022 года. Донецк празднует подписание документов о признании Российской Федерацией Донецкой и Луганской Народных Республик

Чего нам ждать от признания независимости Донецкой и Луганской Народных Республик

Единственно верное решение
комментарии
АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ПОЛИТОЛОГИИ 
И СОЦИОЛОГИИ РОССИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

В ДНР прокатилась волна террористиче-
ских атак, многие из которых, к счастью, 
вовремя предотвратили. И сейчас стоит 
острый вопрос защиты ДНР и ЛНР и их 
приграничных территорий. Угроза вели-
ка, но есть одно «но». Силы террори-
стов — это разнузданные, непрофессио-
нальные горе-вояки, которые привыкли 
с 2014 года издеваться над безоружным 
населением. Они не знают, что такое ор-
ганизованная армия и современная во-
енная техника. В качестве примера мож-
но привести недавнюю историю с дивер-
сионно-разведывательной группой 
из Украины. Она вторглась на территорию 
России на двух бронетранспортерах 
и была мигом уничтожена. Так что у на-
шей страны есть все ресурсы, чтобы про-
тивостоять террористам, которые пыта-
ются навредить мирному населению. 
И, думаю, у нас есть достаточно людей, 
которые способны защищать границы 
государства. Что касается внешней поли-
тики, то сейчас, после признания незави-
симости ДНР и ЛНР, когда читаешь за-
падные СМИ, может сложиться впечат-
ление, что все плохо: против России вво-
дят новые санкции. Но, на мой взгляд, 
эти меры всего лишь желание Запада, 
теряющего вес на мировой арене, утвер-
диться за наш счет. Иначе зачем вести эту 
информационную войну? Зачем Байдену 
говорить, что мы разжигатели войны? 
Что Россия по локоть в крови? А затем, 
что он понимает: силы уходят. И поэтому 
Байден старается всех настроить против 
нас, найти новых союзников. Он знает, 
что в 2024 году на президентских выбо-
рах у него маленькие шансы. 

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ 
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

С внутриполитической точки зрения при-
знание Россией независимости ДНР 
и ЛНР ничего не изменит. Те, кто был про-
тив нас, и так останутся против. Те, кто хо-
тел бороться с Россией, но желал это 
скрыть, теперь будут делать это открыто. 
А вот экономические последствия для на-
шей страны все же будут ощутимы. По-
страдает банковский, энергетический, 
транспортный секторы, отчасти сельское 
хозяйство. Все это ударит по карману 
граждан: цены станут расти, а ассорти-
мент — снижаться. Но это не убьет эконо-
мику, потому что за последние годы мы 
проделали большую работу в сфере им-
портозамещения. Да, будет тяжело, но мы 
справимся. Было очевидно, что после та-
кого шага почти весь мир ополчится про-
тив России. Так зачем же наш президент 
пошел на это? Дело в том, что признание 
независимости ДНР и ЛНР — вынужден-
ный шаг, точно так же, как и присоедине-
ние Крыма. Россия включила полуостров 
в свои границы только для того, чтобы 
по его улицам не текла кровь. И сейчас, 
когда обострилась политическая ситуа-
ция, Путин просто хочет защитить жите-
лей народных республик.  

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИИ

Признание независимости Луганской 
и Донецкой Народных Республик очень 
хорошо показало, кто России союзник, 
а кто нет. Суверенитет ЛНР и ДНР при-
знали Куба, Никарагуа, Венесуэла. Эти 
страны мы можем рассматривать в каче-
стве союзников. Но другие государства, 
даже те, что всегда считались партнера-
ми России, не последовали примеру Пу-
тина. Например, Белоруссия, которая 
до сих пор не признает независимость 
Абхазии, не считает Крым частью России. 
Министерство иностранных дел Армении 
заявило, что признавать ЛНР И ДНР 
не собирается. Казахстан отмалчивается. 
И это после того, как Россия уберегла эту 
страну от сирийского сценария. Но все 
это нас не должно смущать. Россия — 
мощное, огромное государство, которое 
прекрасно себя чувствует без чьей-либо 
поддержки. И единственное, о чем сей-
час стоит задуматься, — нужно ли России 
поддерживать страны, которые не со-
гласны с ее решениями. Зачем, напри-
мер, нам помогать Белоруссии выплачи-
вать внешний долг в 3,5 миллиарда дол-
ларов, если они не собираются нас под-
держивать? Что касается последствий 
решения Владимира Путина, то, на мой 
взгляд, Запад и так не устраивает само 
существование России, которая прово-
дит собственную политику и отказывает-
ся отдавать себя на съедение. Поэтому, 
даже если бы мы не признали независи-
мость ДНР и ЛНР, все равно какие-то 
санкции были бы. И те, что вводятся про-
тив России сейчас, ничего глобального 
в себе не несут. Нас не отключили от си-
стемы SWIFT и не собираются. Ничего ка-
тастрофического не произойдет. 

Страницу подготовили
ОТДЕЛ СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ 
И ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ И СЛУЖБА НОВОСТЕЙ

смотрит в рот Западу, а Южная Осетия питается 
ценностями иного свойства? Тогда не надо 
твердить о законе и праве.

Мы не одни

Южная Осетия и Абхазия заявили о поддержке 
решения России признания ДНР и ЛНР само-
стоятельными государствами. Президент Юж-
ной Осетии Анатолий Бибилов назвал это собы-
тие «ожидаемым, обоснованным и оправдан-
ным решением». Глава Абхазии Аслан Бжания 
заявил, что решение Путина «является справед-
ливым, базируется на адекватной оценке гео-
политической реальности, соответствует со-
временным вызовам и угрозам». Также поддер-
жала решение России о признании Донецкой 
и Луганской Народных Республик Сирия. Об 
этом заявил глава МИД САР Фейсал Микдад. 
В поддержку признания выступили Куба, Вене-
суэла и Никарагуа. Президент Сербии Алек-
сандр Вучич, в свою очередь, прямо свою пози-
цию не обозначил, но заявил, что не будет вво-
дить против России никаких санкций, хотя 
к ним его активно призывают. С пониманием 
к решению президента России Владимира Пу-
тина о признании республик Донбасса отнесся 
и Китай. 

А рынки растут...
Запад объявил о введении экономических 
санкций против России за признание ЛНР 
и ДНР. Российские рынки сразу отреагировали 
ростом. Что за санкции такие?
Неприятные, но не болезненные. В черный спи-
сок внесены два банка, ВЭБ и Промсвязьбанк 
и 42 их дочерние компании. Банки не закры-
лись, работают. Под санкции подвели еще боль-
ше чиновников. Им тоже, как видим, это не 
сильно мешает. Санкции против российского 
суверенного долга запрещают сделки на вто-
ричном рынке с долговыми бумагами, выпу-
щенными после 1 марта 2022 года. То есть фак-
тически санкций нет — только объявление.

Россия выучила урок 2014 года, когда санкции 
оказались тоже не фатальными, но более эф-
фективными. Сейчас наша макроэкономиче-
ская конструкция на порядок выше, чем была 
тогда, соглашаются все аналитики, и ей санк-
ции не страшны.
Но почему российские рынки не росли, а траги-
чески падали в ожидании санкций? Потому что 
опасались крайних мер. Например, запрета нам 
использовать доллары и закупать у России энер-
гоносители. По экономической логике это не-
возможно, нет замены тому же российскому газу 
для Европы. Но у политиков собственная логика. 
Рынки и испугались, что они доведут безумны-
ми санкциями до фактического объявления вой-
ны, экономической войны, нашей стране. Узнав 
же, что пока разум возобладал, рынки опять за-
работали, рубль начал подрастать.

В ответе за отцов

Минфин США ввел довольно необычные санк-
ции — против детей российских чиновников. 
Под них, в частности, попали сын главы ФСБ 
Александра Бортникова Денис, Петр Фрад-
ков — сын экс-премьера Михаила Фрадкова, 
а также Владимир Кириенко — сын первого 
замглавы администрации президента Сергея 
Кириенко. Почему эти санкции введены, если, 
согласно любым правовым нормам, сын за отца 
не отвечает? За комментарием «ВМ» обрати-
лась к политологу Сергею Маркову.
— Начнем с того, что санкции бывают секто-
ральные и персональные. Секторальные — на-
много опаснее, потому что способны услож-
нить жизнь целым секторам экономики, — объ-
ясняет Марков. — Персональные же главным 
образом мешают работать конкретным лю-
дям — они менее опасны. При этом персональ-
ные санкции все чаще распространяются не 
только на чиновников и бизнесменов, но и на 
их близких родственников. Причем это проис-
ходит по всему миру. Дело в том, что и бизнес-
мены, и чиновники часто действуют через сво-
их ближайших родственников. Ну, например, 
бизнесмен с помощью коррупции может выи-
грать крупный госконтракт, но исполнителем 
по нему формально будет не он сам, а жена или 
сын. Или чиновники через бизнес-структуры 
родственников отмывают незаконно получен-
ные деньги. Поэтому, когда какая-то страна хо-
чет повлиять на крупную фигуру в другой стра-
не, она вводит санкции и на саму эту фигуру, 
и на ее ближайшее окружение. 
По словам Маркова, это общемировая практи-
ка, не нужно думать, что американцы изобрели 
что-то новое. Если учесть, что дети Бортникова, 
Фрадкова и Кириенко еще и работают топ-
менеджерами крупных корпораций, то выбор 
Минфина США и вовсе легко объясним. Со вре-
менем персональные санкции как институт 
внешней политики будут и дальше распростра-
няться. Не стоит драматизировать ситуацию. 
В том или ином санкционном списке пребыва-
ют многие сотни россиян! Но это не значит, что 
их жизнь и работа парализованы.

Неспортивное поведение

Футбольный клуб ЦСКА попал под действие но-
вых санкций США, так как клуб является одним 
из активов госкорпорации ВЭБ.РФ. Ограниче-
ния вводятся из-за признания Россией неза-
висимости Донецкой и Луганской Народных 
Республик. Чем грозят эти санкции футбольной 
команде? Какие еще санкции угрожают россий-
скому спорту в ближайшее время? «Отключат» 
ли Россию от международных соревнований? 
Тут надо понимать четко, что санкции в данном 
случае касаются исключительно ПФК ЦСКА как 
дочерней структуры госкорпорации ВЭБ.РФ, 
которой принадлежит 77,63 процента акций 
этого клуба. Иначе можно было говорить, что 
удар США нанесен и по другим клубам, нося-
щим имя ЦСКА — баскетбольному или регбий-
ному. Это не так. Но не исключено, что это про-
изойдет в самое ближайшее время. Более того, 
попади под санкции США другие российские 
корпорации, то в роли ПФК ЦСКА могли ока-
заться и совершенно не армейские футбольные 
клубы. Например, «Зенит» или «Спартак».
С какими трудностями может столкнуться ПФК 
ЦСКА после введения санкций? В первую оче-
редь речь идет о расчетах в долларах и взаимо-
отношениях с иностранными партнерами 
и контрагентами, которыми являются компа-
нии, чей головной офис находится в США. На-
пример, могут быть заблокированы клубные 
аккаунты в определенных соцсетях. 
Куда хуже, если ПФК ЦСКА окажется в санкци-
онном списке Евросоюза. Тогда впору будет за-
думаться о смене собственника, если, конечно, 
армейцы планируют выступать в футбольных 
еврокубках или покупать (продавать) игроков 
в европейских клубах. В любом случае из пер-
венства российской Премьер-лиги никто ЦСКА 
не исключит. 
Поживем — увидим. Понятно, что, принимая 
решение о признании независимости ДНР 
и ЛНР, руководство нашей страны просчитыва-
ло возможные риски от будущих санкций. 
А российский спорт — отличная мишень для 
таких санкционных атак. 
Например, Польский футбольный союз уже об-
ратился в УЕФА с просьбой перенести стыковой 
матч квалификации ЧМ-2022 против России 
(24 марта) из Москвы на нейтральную террито-
рию. Наверняка будет обсуждаться вопрос и об 
исключении России (ОКР) из состава МОК и ря-
да международных спортивных федераций. 
Если это произойдет, то зимние Игры в Пекине 
станут последними для российских спортсме-
нов в современной истории. Тогда Россия бу-
дет проводить Олимпиаду Русского мира 
и развивать в стране массовый спорт, а выпол-
нение норматива ГТО станет ценнее олимпий-
ской медали. Звезды российского спорта это-
му не обрадуются. Кто-то решит эмигриро-
вать. Но никто не даст точный ответ на вопрос: 
что ценнее для страны — занятие физкульту-
рой и спортом миллионов сограждан или 
32 медали, завоеванные россиянами на Играх 
в Пекине. 

Признание 
Донбасса, 
где будут спасены 
русские люди, — 
важное послание 
для других стран
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Микроэлектроника большого города

Сегодня «Микрон» — круп-
нейший производитель и экс-
портер микроэлектроники 
в РФ, здесь создается более 
700 видов продукции, в том 
числе элементы платежных 
и транспортных документов. 
— Среди наших массовых 
продуктов — транспортные 
билеты, RFID–метки (сред-
ства автоматической радио-
частотной идентификации) 
для паспортов болельщиков, 
меховых и ювелирных изде-
лий, карт «Москвенок». Еже-
годно мы выпускаем десятки 
миллионов чип-модулей для 
банковских карт, полисов 
ОМС, загранпаспортов, — пе-
речисляет директор по разви-
тию производства АО «Ми-
крон» Ирина Коротова про-
дукцию завода, с которой еже-
дневно сталкивается каждый 
житель столицы. 
Среди знакомой многим мо-
сквичам продукции завода — 
система электронной проход-
ной, позволяющая контроли-
ровать движение через турни-
кеты, вести учет рабочего вре-
мени, взаимодействовать 
с охранными системами. 
А в период пандемии ком-
плекс «научили» распозна-
вать посетителей с повышен-
ной температурой тела. 
Каждый год «Микрон» осваи-
вает в серийном производстве 
десятки продуктов, участвует 
в опытно-конструкторских 
разработках. Не так давно 
начали выпуск транзисторов 
по современной технологии 

Trench MOSFET, которые об-
ладают более высокой энерго-
эффективностью. Это один из 
самых распространенных 
электронных компонентов на 
мировом рынке. Среди значи-
мых разработок — первый 
полностью отечественный 
микроконтроллер с ядром на 
открытой архитектуре. 
— Такой микроконтроллер 
RISC-V позволит при произ-
водстве устройств снизить за-
висимость от иностранных 
компонентов и лицензий, — 
отмечает Ирина Коротова. — 
Наша отрасль обеспечивает 
информационную безопас-
ность и технологическую не-
зависимость России.
Впрочем, решением амбици-
озных задач «Микрон» зани-
мался с самых первых дней. 
Еще в 1967 году, открывая за-
вод, советское руководство 
поставило перед предприяти-

ем цель — обеспечить совре-
менной микроэлектроникой 
передовые наукоемкие отрас-
ли промышленности. На заре 
космической эры «Микрон» 
первым в СССР разрабо-
тал и изготовил цифровые 
и аналоговые интегральные 
схемы массового примене-
ния, и всего за три года поста-
вил различным отраслям бо-
лее 3,5 миллиона микросхем. 
Продукция завода получила 
признание и за рубежом: 
в 1990-х начались поставки 
«микроновских» кристаллов 
для фирмы «Самсунг». Первые 
отечественные двухъядерные 
процессоры «Эльбрус-2СМ» — 
тоже от «Микрона». 

Кадры решают все
За 55 лет завод стал градо-
образующим предприятием 
Зеленограда. Здесь трудятся 
целые династии изобретате-

лей, увлеченных профессиона-
лов. Леонид Гришаев работает 
на «Микроне» почти с его осно-
вания — 54 года. В 29 лет стал 
начальником бюро, затем воз-
главлял цех, а с 1995-го — веду-
щий инженер-технолог. Гри-
шаев — автор 25 изобретений, 
под его руководством внедря-
лись технологические марш-
руты практически для всей 
продукции. 
— В цифровом обществе ми-
кроэлектроника играет фун-

даментальную роль, микро-
схемы — в основе всего, от 
бытовых приборов до про-
мышленной инфраструкту-
ры, — рассказывает Леонид 
Антонович. — Всего несколь-
ко стран в мире имеют соб-
ственное микроэлектронное 
производство — это очень ка-
питалоемкая и наукоемкая 
отрасль, ее развитие связано 
с целым рядом смежных от-
раслей. Так, на нашем произ-
водстве используются десят-

ки химических материалов 
и газов, цикл производства 
включает сотни технологиче-
ских операций.
Привлечение молодежи в тех-
нологическую индустрию — 
зона особого внимания руко-
водства завода. Ведь помогая 
студентам сделать осознан-
ный выбор карьерного пути, 
компания в свою очередь 
получает возможность по-
полнить штат людьми, кото-
рые уже частично адаптиро-
ваны к специфике предприя-
тия и отрасли в целом. 
С 2000 года завод принял на 
студенческие практики и ста-
жировки более 600 человек. 
В 2021-м из более чем 240 ре-
бят, стажировавшихся в нау-
коемких компаниях Особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва», — почти 
60 студентов (из МИЭТа, 
МАИ, МИИТ и других вузов) 
прошли подготовку именно 
на «Микроне». В рамках прак-
тики студенты могли порабо-
тать в различных подразде-
лениях: производственных 
службах, отделах информа-
ционных технологий, марке-
тинге и других  — и в итоге 
составить представление 
о производственных процес-
сах на предприятии, выпуска-
емой продукции. Теперь 
у них есть все шансы продол-
жить свой профессиональ-
ный путь вместе с одним из 
лидеров отрасли.

Завод «Микрон», 
отмечающий 
55-летие 
в 2022 году, стал 
одним из лиде-
ров по приему 
молодежи на ста-
жировки. Техно-
логии будущего 
начинаются 
с кадров, увере-
ны в компании.

Советская 
Кремниевая 
долина
В конце 50-х годов XX века 
Зеленоград создавался, что-
бы разгрузить уже тогда пе-
ренаселенный мегаполис. 
Но всего через год после на-
чала строительства первых 
зданий его судьба измени-
лась: было принято решение 
создать здесь комплексный 
центр микроэлектроники. 
«ВМ» вспоминает промыш-
ленную историю ЗелАО.

Начало «советской Силиконо-
вой долине» положило созда-
ние в 1963 году комплекса 
предприятий, в том числе 
НИИ точной технологии и за-
вода «Ангстрем».
— С нуля на одном месте по-
строили целую отрасль — бо-
лее 30 предприятий, НИИ, 
университет. Они могли вести 
научные разработки, произво-
дить сырье и серийную про-
дукцию,  — рассказывает гла-
ва отдела маркетинга и корпо-
ративных коммуникаций за-
вода Станислав Клейн (на фо-
то). — НИИТТ тогда насчиты-
вал 100 сотрудников. Здесь за-
кладывалась база для решения 
сложнейших задач на передо-
вом крае науки и техники. 
Всего через пару лет продук-
ция зеленоградских предпри-
ятий уже работала в космосе, 
на оборонных и хозяйствен-
ных комплексах, в быту. Кро-
ме «Ангстрема» и чуть позже 
построенного здесь «Микро-
на» в Зеленограде расположи-
лись разработчики космиче-
ской и авиааппаратуры, науч-
ные учреждения — Институт 
проблем проектирования 
в микроэлектронике РАН, ряд 
НИИ, центр стандартизации 
изделий микроэлектроники... 
На «Ангстреме» были созданы 
первая в СССР микросхема 
«Тропа-1» (а транзисторы для 
нее производили соседи — за-
вод «Микрон»), микросхемы 
и первые бортовые ЭВМ для 
лунной программы и для спут-
ников. Именно в Зеленограде 
создали первый в стране ми-
кропроцессор, что привело 
к массовому апгрейду техни-
ки: одна миниатюрная схема 
заменяла несколько огром-
ных ящиков аппаратуры.
— В 1984 году в «Ангстреме» 
был разработан первый 
в стране персональный ком-
пьютер — ДВК-1, — рассказы-
вает Станислав Клейн.
Для развития этого направле-
ния создали завод «Квант», це-
ликом ориентированный на 
производство компьютеров. 
И разместился он, конечно, 
здесь, в сердце микроэлектро-
ники — Зеленограде. 

АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

С 2015 года, когда «Микрон» 
стал резидентом особой эко-
номической зоны и вошел
в кластер микроэлектрони-
ки — объем инвестицийпред-
приятия превысил 2 миллиар-
да рублей.Компания является 
крупнейшим производителем
и экспортером микроэлектро-
ники, обеспечивая продук-
цией наукоемкие отрасли
и растущие потребности циф-
ровой экономики. «Микрон» 
также открывает дорогу в про-
фессию молодым специали-
стам. В прошлом году завод 
стал рекордсменом по количе-
ству принятых стажеров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Предприятие «Микрон» входит в Особую экономическую 
зону «Технополис «Москва». Она также включает в себя три 
площадки в Зеленограде («Алабушево», «МИЭТ» и «Анг-
стрем») и одну в Печатниках. Город предлагает резидентам 
особые меры поддержки: освобождение от уплаты ряда на-
логов и пошлин, льготы по аренде и выкупу земли. 

справка

события

Экспортеры позаботятся 
об экологии
В Москве обсудили работу 
компаний-экспортеров в ус-
ловиях новых европейских 
инициатив по борьбе с изме-
нениями климата. С 2023 года 
Еврокомиссией предусма-
тривается внедрение меха-
низма трансграничного угле-
родного регулирования. 
До 2026 года импортерам 
ЕС предстоит ежеквартально 
представлять отчетность 
о выбросах парниковых газов 
и декларировать полный 
углеродный след по ряду 
ввозимой продукции (сталь, 
железо, цемент и др.), 
а с 2026-го приобретать осо-
бые сертификаты для импор-
та. Москва сегодня является 
главным российским экспор-

тером несырьевой неэнерге-
тической продукции в страны 
ЕС, поставляя электроустрой-
ства, медизделия, оптику 
и т.д. Но уже сейчас для пред-
ставителей самых разных от-
раслей внедрение «зеленых» 
технологий постепенно вхо-
дит в число приоритетных на-
правлений. 
■
Лучшие лица цеха
Фотовыставка «ВСЕ в ЦЕХ», 
приуроченная сразу к двум 
праздникам — 23 февраля 
и 8 Марта, — ждет москвичей 
в парке «Сокольники» до кон-
ца месяца. Это уже 19-я 
по счету экспозиция, органи-
зованная Департаментом 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
в рамках проекта 

«Открой#Моспром». Посети-
тели смогут увидеть фотопор-
треты сотрудников и сотруд-
ниц 17 городских фабрик 
и заводов, которые произво-
дят лекарства, роботов, лиф-
ты, спецодежду и многое 
другое. В цехах они работают 
инженерами, слесарями, ла-
борантами, а их хобби — ки-
но, волонтерство и даже 
спортивное судейство!
■
Электромусор отправят 
на переработку
Централизованным сбором 
и утилизацией вышедшего 
из строя электронного 
и электрического оборудова-
ния в столице займется ком-
пания ПО «ЭкоТехПром» 
по соглашению с правитель-
ством Москвы. Это первый 

подобный договор о государ-
ственно-частном партнерстве 
в сфере экологии, отметил 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Александр 
Прохоров. Соглашение за-
ключено на 20 лет. Москва 
передаст компании пустую-
щие объекты капитального 
строительства в Остапков-
ском проезде и на Алтуфьев-
ском шоссе. Инвестор рекон-
струирует их под пункты сбо-
ра и оснастит необходимым 
оборудованием. Далее элек-
тронные отходы будут посту-
пать на глубокую утилизацию 
на профильные заводы 
(ПО «ЭкоТехПром» и ПК «Эко-
пласт»), что позволит при-
близить городскую экономи-
ку к идеалам замкнутого цик-

ла производства и снизит не-
благоприятное воздействие 
на окружающую среду.
■
Сервис для инвесторов 
набирает популярность
Почти 1,2 тысячи раз вос-
пользовались предпринима-
тели сервисом «Московский 
инвестор» на инвестпортале 
Москвы в 2021 году. 
Ресурс обеспечивает опера-
тивную обратную связь бизне-
са со специалистами город-
ских ведомств. Можно обра-
титься с вопросами по под-
держке МСП, подключению 
к инженерным сетям, по тор-
гам и др., а также направить 
предложения по улучшению 
инвестклимата в Москве. Сер-
вис доступен и в мобильном 
приложении Investmoscow. 

5 интересных фактов о промышленности Зеленограда

технологии

миллиарда чипов, 
радиочастотных 
меток, транзисто-
ров и других изде-
лий ежегодно вы-
пускают на заводе. 

цифра

Сегодня каждый десятый работающий москвич занят в промышленном секторе столицы. Более чем на 3000 предприятий производится продукция десятка отраслей: 
от еды и напитков, одежды и лекарств — до деталей самолетов и ракет, стройматериалов и оборудования для атомных станций. «ВМ» и Департамент инвестиционной 
и промышленной политики открывают серию публикаций, знакомящих с моспромом в округах. И начнем мы с ЗелАО, колыбели отечественной микроэлектроники. 

28 января 14:27 АО «Микрон» заботится о привлечении в наукоемкую отрасль молодых специалистов. Инженер-технолог Марина Ермолова на предприятии

Всероссийский научно-исследовательский институт 
авиаматериалов первым в стране запустил аддитивное 
производство полного цикла — объекты создаются, 
согласно компьютерной программе, путем послойного 
наращивания материала. Так, на основе разработанных ВИАМ 
металлопорошковых композиций на 3D-принтере напечатали 
70 процентов деталей авиадвигателя МГДТ-150. 

Завод «Биннофарм» (входит 
в фармкомпанию «Биннофарм 
Групп») стал первой 
в мире производственной 
площадкой по выпуску 
вакцины для профилактики 
COVID-19: «Спутник V». Здесь 
разрабатывают и производят 
генно-инженерные 
лекарственные препараты, 
в том числе вакцину против 
гепатита В для взрослых 
и детей, препараты для 
лечения анемий, тяжелых 
вирусных инфекций (гепатит 
В и С), ряда онкологических 
заболеваний и другие.

Все отечественные глюкометры и тест-полоски, помогающие людям 
с сахарным диабетом любого типа самостоятельно контролировать 
уровень глюкозы в крови, создают на предприятии ЭЛТА. Проверка 
современным прибором занимает несколько секунд, а еще его можно 
синхронизировать с мобильным приложением и телемедицинским 
порталом, чтобы всегда быть на связи с врачом. 

Популярные детские игры «Ну, погоди!» и «Луноход» были созданы «Ангстремом», одним 
из пионеров по разработке микросхем в стране. В 2023 году заводу исполнится 60 лет. Сегодня 
здесь производят полностью отечественные микросхемы (без импортных компонентов) 
для авиакосмической отрасли, электротранспорта, электростанций, промпредприятий. Продукция 
может выдерживать температуру от –60 до +125 °С и устойчива к космическому излучению.

Научно-производственный центр «ЭЛВИС» разработал 
радиолокационную станцию «ЕНОТ», которая может 
измерять координаты и скорость перемещения малых 
беспилотников и дронов на расстоянии до 1,8 километра, 
а также наземных и надводных объектов.

л
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13 февраля 11:20 Сервис «Московский инвестор» 
помогает предпринимателям ускорить решение деловых 
вопросов, обращаясь напрямую к профильным ведомствам
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Больная
или заложница

Куда заведут 
нас аватары

1 февраля в роддоме № 7 Нижнего Новгорода благополуч-
но разрешилась от бремени очередная роженица. Однако 
это будничное, ничем поначалу не примечательное собы-
тие вскоре вышло на федеральный уровень. Грозные 
письма пишут депутаты Государственной думы, начал 
проверку Следственный комитет. Просто роддом, выпи-
сав счастливую мать домой, две недели не отдавал ей 
дочь. Женщина утверждает, что с нее требовали 37 тысяч 
рублей за оказанные услуги. Едва появившись на свет, де-
вочка сразу окунулась в реалии нашего грустного мира.
Действительно, ее мать, беженка из Донецка, подписала 
договор об оказании платных медицинских услуг, потому 
что попала в роддом без документов. Для иностранок без 
полиса ОМС бесплатно лишь само родовспоможение. А за 
все остальное: медицинские манипуляции до и после ро-
дов, осмотры врачей, место в палате, наконец, — они 
должны платить. Но денег у женщины нет.
Вызволять свое чадо из роддома она приезжала с граж-
данским мужем и группой поддержки: юристами и корре-
спондентами местного телеканала, который выдал в эфир 
сенсационный репортаж. Скандал вышел нешуточный, 
врачам пришлось объясняться. По их версии, девочку не 
отдавали, потому что ей требовалась определенная тера-
пия. Может, конечно, и требовалась, только почему об 
этом заранее не сказали матери?
Эта история обнажила одну из проблем нашего здравоох-
ранения: декларативное «бесплатно» слишком тесно пе-
реплелось с реальным «за деньги». Граница едва заметна. 
Недофинансирование вынуждает клиники расширять 
объем платных услуг. Очередь на УЗИ, эндоскопию, рент-
ген порой растягивается на недели и даже месяцы. Но, до-
став кошелек, больной может пройти обследование в тот 
же день. Народ возмущается: почему услуга платная, если 
оборудование приобретено на средства бюджета, поме-
щение в собственности государства, и оно же оплачивает 
труд врачей?
Минувшей осенью Минздрав предложил обновить прави-
ла оказания платных медицинских услуг. Вносимые по-
правки должны препятствовать навязыванию платных 
услуг. Функции контроля, помимо Роспотребнадзора, 
возьмет на себя еще и Росздравнадзор. Помогут ли новые 
правила навести порядок, сказать трудно. Тем более что 
проект правительственного постановления, которое 
должно вступить в силу в марте 2022 года, все еще нахо-
дится на этапе общественного обсуждения.
Пока же платные услуги остаются в серой, слабо регла-
ментированной зоне. Особенно это касается лечения жи-
вущих и работающих в России иностранцев. Официально 
экстренная медицинская помощь (например, в случае 
аппендицита) оказывается им безвозмездно. Только по-
сле «бесплатной» операции все равно предъявляется счет 
за перевязки, анализы и прочее. Но разве можно вообще 
отделить одно от другого?
Нижегородский роддом ссылается на подписанный роже-
ницей договор. Да когда начались схватки, подмахнешь 
любую бумагу! Интересно, а что бы делали в роддоме, ес-
ли бы женщина отказалась ставить подпись? Вывели бы 
под белы рученьки рожать во двор? Не подходили бы 
к ней после родов? У медработников должны быть четко 
прописанные алгоритмы действий в любой ситуации. 
В том числе — отказа пациента от оплаты услуг. Разумеет-
ся, надо предъявлять претензии в суде, а не пытаться вы-
бить долг самостоятельно, тем самым дискредитируя все 
наше здравоохранение. И не забывать, что больницы все 
же созданы не для получения прибыли. Иначе потом 
очень трудно отмыться.

Удивительное — рядом. Кто-то уже фактически хочет пере-
браться в метавселенную и жить там, в полувиртуальном 
мире. Цукерберг вот даже свое детище переименовал 
в meta и все силы бросил на развитие «новой реальности». 
Самые продвинутые уже используют некоторые достиже-
ния «дополненной реальности» — кто-то делает долгосроч-
ное вложение и покупает земельный участок в параллель-
ных мирах, один турецкий фермер надел на своих коров 
очки, которые транслируют им зеленые альпийские поля 
и водоемы с прозрачной чистой водой… Коровы при этом 
стоят в обычном тесном стойле, но, поскольку видят краси-
вую картинку, доверчиво воображают: они пасутся на при-
роде. Говорят, уровень стресса у них снижен, а надои моло-
ка, напротив, выросли на двадцать процентов. Кто-то игра-
ет в виртуальные игры: сегодня это, пожалуй, самый про-
стой и доступный способ оказаться в метавселенной. За 
ними, этими удивительными метавселенными, будущее, 
уверен Цукерберг и другие властители дум.
Но абсолютное большинство россиян — девяносто про-
центов! — о метавселенных и слыхом не слыхали. Ну, мо-
жет, отдаленно представляют себе что-то вроде фильма 
«Аватар». Лежишь себе и представляешь, что соревнуешь-
ся с синелицыми существами. Многие утверждают: хоте-
ли бы попробовать. Не подвергаться реальной опасности, 
не шевелиться даже. Но — наслаждаться приключениями 
в метавселенной. 
На первый взгляд, возможности метавселенной позволят 
человеку избежать многих несчастий. С другой стороны, 
разве не станем мы теми турецкими коровами в стойле? 
Только коровы не могут осознать того, что их обманыва-
ют. А человек-то всегда будет понимать: все это не по-
настоящему. Идешь по заплеванной улице, два фонаря 
горят на двести метров, рытвины да ямы, окурки и мусор 
в жалких кустах. А твои очки дополненной реальности 
«показывают» тебе бирюзовое море, набережную Ниццы, 
солнечный свет и розовые кусты в белых вазонах. 
Ты счастлив при этом или, наоборот, чувствуешь себя об-
манутым лошарой? Сними очки — и все пропадет, исчез-
нет, а вокруг те же ночь, улица, фонарь. Не факт, что апте-
ка где-то поблизости.
По результатам недавнего опроса, более четверти респон-
дентов (опрашивали 1600 человек) хотели бы побывать 
в метавселенной. Особенно, конечно, любопытная моло-
дежь хочет там погулять. Интересная закономерность — 
чем старше человек, тем меньше ему интересны «все эти 
штучки». Самые нелюбопытные и скептически настроен-
ные по отношению к жизни в виртуальной реальности — 
женщины. И, соглашусь, женщины у нас в стране — боль-
шие реалистки. Пусть лучше стоишь в стойле, зато — сво-
ем. Пусть клочок сухого сена, зато — настоящий. Что уж 
говорить, я сама такая. Лучше синица в руке, чем утка под 
кроватью.
Но еще интереснее неутешительный вывод опрашивае-
мых: от метавселенных, даже если и удастся их создать, 
будет вреда больше, чем пользы. Опасность цифровых 
вселенных таится в отсутствии живого общения, деграда-
ции и мошенничестве — кто знает, куда тебя заведут эти, 
прости господи, аватары.
А мне вот интересно: доживем ли мы до метавселенных? 
Если честно, не хотелось бы. Дело не в моей личной кос-
ности, а в страхе за тех, кто окончательно потеряет связь 
с реальностью, уйдет с головой в параллельную реаль-
ность. Даже сейчас в «пробных» малюсеньких виртуаль-
ных мирах потерялось целое поколение мужиков средних 
лет и совсем молодых, тех, кто не нашел себя в обычной 
жизни.

«Я в этом фильме главный актер, я сценарист в нем, я режис-
сер», — слова из песни группы «Градусы» хоть и говорят про 
жизнь, но и на экране не редкость, плюс немаловажное «про-
дюсер». Вот про что думаете вы, когда видите, как в титрах по-
вторяется одно и то же имя? Первым делом я думаю, что такая 
лента — авторское высказывание, максимально полное по-
гружение во вселенную ее создателя. Затем, что очень сложно 
в процессе производства удерживать в голове цельную карти-
ну, не имея возможности наблюдать за кадром через монитор 
плейбэка. После — что, должно быть, тот, кто сделал такое 
произведение, очень любит себя, раз настолько себе доверя-
ет, что не нуждается в оценке со стороны. И о том, что он или 
она могут себе это позволить — распоряжаться своими сред-
ствами, связями и именем, чтобы снимать то и так, как им 
вздумается. Но неужели успешным артистам не хватает ода-
ренных режиссеров, которые могли бы снимать их в тех ро-
лях, которые им хочется играть? И когда у тебя уже есть имя 
и связи в кинематографе и хочется двигаться дальше, пробуя 
себя режиссером, разве сложно выбрать и уговорить знако-
мых сыграть в твоей задумке? Об этом думаю я, глядя на кри-
тику понравившегося мне «Чернобыля» Данилы Козловского, 
просматривая первую короткометражку «Ангел» Александра 
Петрова, где, кроме прочего, играет его альтер эго Иван Ян-
ковский... 
А потом вспоминаю, что поразивший меня культовый «Граж-
данин Кейн» — это полнометражный дебют Орсона Уэллса, 
где он же сыграл главную роль. Лента получила «Оскар» за 
сценарий и еще несколько номинаций на эту премию и до сих 
пор остается одним из лучших фильмов в истории. Слышу про 
прекрасную Ренату Литвинову, всегда снимающую в своих 
фильмах себя. Понимаю, что в одном из моих любимейших 
фильмов «Сторож» Юрий Быков — сценарист, режиссер и ак-
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Рената Литвинова (справа) и Светлана Ходченкова в фильме «Северный ветер» (2020). Литвинова не только 
сыграла главную роль в этом фильме, выступила в нем режиссером и продюсером, но и написала одноимен-
ную пьесу, постановка которой шла на сцене МХТ имени Чехова с 2017 года.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Посмотреть 
на себя со стороны

тер. Но это уже совсем иная история, ведь сперва над заглавной 
ролью начинал работать другой артист. И тогда решаю — легко 
судить со стороны, но, чтобы разобраться в вопросе, надо загля-
нуть внутрь. И ищу личный опыт, который помог бы в этом. Увы, 
как режиссер я кино не снимала. Но есть то, что связывает меня 
с театром, что пригодится теперь.

Когда мне было девять, в школе дали задание сделать что-то 
вроде спектакля по одному из народных сказаний. Главной 
назначили меня. Вот только мальчика из своего дрим-каста 
на роль антагониста уговорить не удалось. Время поджимало. 
Пришлось брать эту роль на себя. Аплодисменты мы тогда со-
рвали. Забавно, но спустя лет пятнадцать на курсах на показ 
этюда, который я ставила, пробуя себя в режиссуре, опоздала 
исполнительница, без которой все летело псу под хвост. Я уже 
было снова решилась подменить ее, но, к счастью, удалось на 
пальцах объяснить, что нужно сделать, отважной знакомой. 
Именно ее появление свежестью импровизации спасло за-
думку, вызвав у зрителей улыбки и смех.
Это все — самодеятельность, случайность. Но сравнивая два 
воспоминания, я вижу себя как бы внутри процесса и немного 
со стороны, наблюдателем. Когда ты вовлечен в происходя-
щее, сложнее от него отстраниться. Если под софитами ты, 
внимания на других идет меньше. Что уж говорить про вос-
приятие себя на экране? Оно поглощает, завораживает, сосре-
дотачивает. Пишу и понимаю, что наблюдение за собой, уви-
денным оператором, в преломлении камеры и монитора, по-
зволяет многое про себя понять, либо же, наоборот, вызывает 
ощущение отстраненности, будто там, на экране, «немного не 
я». Но как, если ты можешь контролировать весь процесс, из-
бежать ощущения всемогущества?
Говорят, сцена — увеличительное стекло. На видеозаписи же 
можно не только масштабировать изображение, но и править 
его, вычищать детали, пересобирать историю, доводить до со-
вершенства и оставлять в вечности. Лупа такого масштаба 
неизбежно проявляет все, что движет создателями фильма. 
И если это — что-то ценное, то оно находит отклик у зрителя. 
Не важно, сколько функций один человек выполняет в кино. 
Важно — насколько честно он это делает.
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В январе Министерство культуры РФ объявило, что готовит 
исторический документ, который получил название «Осно-
вы государственной политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нравственных ценно-
стей». Было заявлено, что скоро он будет подан на подпись 
президенту, будто в Минкульте проведали, что глава госу-
дарства только того и ждет и других дел у него нет. И вдруг 
документу дали задний ход.
Чиновники пишут свои сочинения на малодоступном для 
обывателя языке. Но когда речь идет о культуре, теплится на-
дежда, что цидула избежит бюрократических оборотов. Вы-
сокие нормы литературного слога — одна из первых наших 
духовных традиций. И если документ, над которым бьются 
лучшие умы Минкульта, нарушает традиции, доверие схо-
дит на нет.
В перечень ценностей удостоились попасть жизнь, достоин-
ство, права и свободы человека, патриотизм, гражданствен-
ность, служба Отечеству, высокие нравственные идеалы, 
крепкая семья, созидательный труд, историческая память, 
приоритет духовного над материальным, гуманизм, мило-
сердие, справедливость и далее по списку. Если кто не знал, 
жил вслепую, выучите списочек наизусть, чтобы не осту-
питься в жизни.
Чеканно сформулирована задача, куда же без задачи. Пора 
положить предел насаждению чуждой народу системы цен-
ностей, а также устремиться к моральному лидерству России 
в международных отношениях. Но не кажется ли вам, что 
тревоги эти попахивают конъюнктурщиной, желанием уло-
вить момент и вписаться в политическую повестку?
Театральный режиссер Иосиф Райхельгауз емко назвал оди-
озную бумагу — «демагогия». По сравнению с суконным 
протоколом Кодекс строителя коммунизма, который был 

Бессмысленные 
протоколы

принят в СССР, кажется недосягаемой вершиной этического 
устава. Над кодексом посмеивались, но теперешние чиновни-
ки заткнули за пояс бюрократов советской эпохи. Каким обра-
зом эта публика поставлена на «культур-мультур», непонятно. 
И конечно, они не задумываются над тем, что кондовый доку-
мент о любви к родине оскорбителен для родины.

Деятели культуры поднялись единым фронтом. Знаменитые 
кинорежиссеры и актеры, Союз театральных деятелей и ру-
ководители театров, забыв о разночтении мировых шедев-
ров, обрели единомыслие в неприятии свода уложений, ко-
торый вроде бы должен был укрепить и направить их усилия. 
Минкульт утонул в потоке тревожных посланий от звезд рос-
сийской культуры. В этом хоре, что странно, не обнаружи-
лось голоса Комитета по культуре Госдумы. 
Так или иначе, Минкульт отыграл назад и отложил обсужде-
ние документа до лучших времен. Странно, что в XIX — на-
чале XX века, когда в России были созданы шедевры, вошед-
шие в сокровищницу мировой культуры, никакого департа-
мента по культуре не было. Уму непостижимо, как без на-
правляющей руки создавали нравственные ценности 
Чайковский и Чехов, Репин и Дягилев, Мусоргский и Васне-
цов. Как вообще танцевала Анна Павлова?
Убежден, что духовные ценности формируются не кабинет-
ной трескотней, но являются плодом тонкой культурно-про-
светительной работы. 
Если уж Минкульт озабочен проблемой, ему стоило бы за-
няться провинциальными театрами, музеями, библиотека-
ми, которые влачат нищенское существование и стоят чуть 
не на паперти. Но сладкая приманка — присмотр над духов-
ными ценностями — предполагает мониторинг, отчетность 
и финансовые потоки. Мы не сказками живем — для иных 
освоение бюджета является смыслом жизни.
Неистребима тяга русского чиновника к бессмысленным 
и яростным протоколам. 
Помните, у Салтыкова-Щедрина глава города Глупова Васи-
лиск Бородавкин, который воевал за просвещение и при 
этом писал втихомолку устав о нестеснении начальников 
законами?

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Агата Лызлова. Девушка приняла участие в фестивале исторической реконструкции, который прошел на Крутицком под-
ворье. Праздник приурочили ко Дню защитника Отечества. В этот день подворье превратилось в русскую ярмарочную площадь XVII века. В торговых палатках по-
сетителей угощали горячим чаем прямо из самовара и выпечкой — баранками, пирогами, сушками. Ремесленники — кузнецы, плотники, каменщики — продемон-
стрировали гостям свое мастерство, а солдаты и стрельцы разгуливали по ярмарке с макетами оружия тех времен. Для посетителей организовали экскурсии по Кру-
тицкому подворью и Митрополичьим палатам, где в каждой комнате представлены предметы быта XVII века. А изюминкой фестиваля стала реконструкция штурма 
двухметровой крепости, построенной из снега.

Завершение кризиса, 
рождение великой артистки
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ о самых 
интересных и ключевых 
событиях, которые проис-
ходили в этот день и ко-
ренным образом повлияли 
на ход истории.

1881 год.Россия и Китай 
подписали Петербургский 
договор об Илийском крае 
и торговле в Монголии 
и Западном Китае. Доку-
мент предполагал переда-
чу империи Цин 80 процен-
тов Илийского края. Дого-
вор завершил десятилет-
ний Кульджинский кризис 
в российско-китайских от-
ношениях. 

1932 год.Родилась из-
вестная советская певица, 
заслуженная артистка 
РСФСР Майя Кристалин-
ская. Исполнительница по-
пулярных в Советском Сою-
зе песен «Два берега», 

«Нежность» и других. Из-
вестный поэт Роберт Рож-
дественский называл Майю 
Кристалинскую «эхом на-
шей юности». Певица умер-
ла в 1985 году от тяжелой 
болезни. Похоронена 
на Новом Донском кладби-
ще в Москве. 

1973 год.В эфир вышла 
известная советская науч-
но-популярная телепере-
дача «Очевидное — неве-
роятное». Первый выпуск 
был посвящен космиче-
ской теме. Программа вы-
ходила до 2012 года. 
Ее бессменным ведущим 
был известный физик 
 Сергей Капица. «Очевид-
ное —  невероятное» имела 
очень большую для науч-
но-популярных программ 
ауди торию.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Новые 
беспризорники

Так говорят: «Раньше дурному учила 
улица, теперь интернет». Вроде ребе-
нок все время дома, за компьютером, 
но неизвестно, чем и с кем занимает-
ся. На улице прежде хоть воздух был 
свежий, другие знакомые взрослые 
там находились, а тут — полная бес-
призорность. Только поесть и поспать 
возвращаются домой дети, выключая 
компьютер. 

В психологии стиль жизни, когда ребенок растет беспри-
зорником в условиях повышенного комфорта, называет-
ся синдромом Маугли, потому что качество жизни опре-
деляется не комфортом, а качеством отношений с людь-
ми. Если в жизни человека преобладают только неустой-
чивые, неопределенные, удаленные связи, а близкий круг 
пуст, ветер гуляет, это и есть одиночество. Оно знакомо 
многим взрослым. Например, занятый с утра до вечера 
любимой работой радиоведущий попадает в ловушку 
одиночества, отдавая лучшие помыслы и чувства тем, ко-
го он не знает лично, своим слушате-
лям. Публичное одиночество — след-
ствие того же синдрома Маугли, когда 
одинокий ребенок мечтал о том, как 
вырастет, сделает что-то необыкно-
венное и его все полюбят. 
Любая система воспитания состоит 
в том, чтобы сопровождать, опосредо-
вать действия детей, буквально управ-
лять их руками, зрением, взглядами, 
постепенно отпуская вожжи. Раньше 
дом состоял из прихожей, гостиной, 
спальни, кухни, кладовки и детской. 
Теперь одно из помещений переделы-
вают или под гардеробную, если лиди-
рует мама, или под компьютерную, 
если на первом месте папа. Детская по-прежнему есть, но 
ее эксплуатация откладывается до последнего, лишних 
комнат немного. Из-за нехватки мест общения в домах 
дети предпочитают виртуальных персонажей. 
Компьютер не виноват, что ребенок ищет теплые отноше-
ния в сети. Одинокие взрослые ищут то же там же, ано-
нимно записываясь в члены клубов знакомств, зависая 
в социальных сетях. Привлекательность сетевой жиз-
ни — в отсутствии неприятного психологического и фи-
зического напряжения, с которыми постоянно приходит-
ся иметь дело в реальной жизни. По законам психологии 
любое занятие, даже самое увлекательное, в конце кон-
цов приводит к утомлению и усиливает желание сменить 
род деятельности. Но когда одинокий ребенок оборачи-
вается, за ним никого нет, не с кем играть, разговаривать. 
Родители жалуются на детей, на интернет, улицу, когда не 
знают, что делать. А прием один — показывать пример, 
участвовать в детских мероприятиях. Жалуются, что у ре-
бенка нет друзей, а сами в гости не ходят и гостей не при-
глашают: «А нам они не нужны, самим не скучно!» Про 
себя — с гордостью, а про ребенка — с ужасом. И пока та-
кая двойная бухгалтерия будет практиковаться, одино-
кое будущее будет становиться другом вашего ребенка.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Китай выступил 
против санкций 
в отношении России. 
И как вам?

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Китай на финансовых рынках 
и раньше официально не под-
держивал санкционной поли-
тики Запада против России. 
Но тут нужно учитывать поли-
тику вторичных санкций, ко-
торой подвержены китайские 
банки, например. Если власти 
Поднебесной будут сотрудни-
чать с российским руковод-
ством, то они и сами попадут 
под санкции западных стран. 
С другой стороны, и мы, и ки-
тайцы ведем работу по обходу 
этого инструмента. Тут мы 
близки, и это надо исполь-
зовать.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Буквально недавно Китай 
поддержал Россию по вопро-
сам гарантии безопасности, 
а теперь говорит о том, что 
в связи с признанием сувере-
нитета ДНР и ЛНР сторонам 
конфликта нужно быть сдер-
жанными. На мой взгляд, Ки-
тай играет в свою игру, пыта-
ется собрать с одного дерева 
и яблоки, и груши. Они дела-
ют достаточно мягкие и раз-
ноплановые заявления, кото-
рые можно интерпретировать 

почти как угодно, тем самым 
выстраивая политическую 
линию с возможностями ма-
невра. Такое может пройти 
один раз или два, даже три, но 
в конце концов это начинает 
раздражать Россию и США. 
Никаких иллюзий относи-
тельно выступлений китай-
ских лидеров уже ни у кого 
нет — это просто попытки 
усидеть на двух стульях одно-
временно.  Нам надо действо-
вать аналогично: развивать 
экономическое сотрудниче-
ство с выгодой для нас, несмо-
тря на стилистику китайских 
политических заявлений.

ВЛАДИМИР ЗИНОВЬЕВ
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

С экономической точки зре-
ния, так же, как и с политиче-
ской, наличие поддержки 
всегда лучше, чем ее отсут-
ствие, даже если эта поддерж-
ка идет от тактического союз-
ника, а не стратегического. 
Китай наряду с ЕС сейчас яв-
ляется нашим ключевым эко-
номическим партнером. И во 
время недавнего визита Вла-
димира Путина в Китай были 
достигнуты дополнительные 
договоренности с Си Цзинь-
пином. Так что определенную 
поддержку для стабилизации 
нашей экономики заступни-
чество Китая в вопросе санк-
ций окажет. Главное — темпы 
улучшения нашей внутрен-
ней экономической ситуации. 
Все упирается в производство 

Постоянный представитель Китая при ООН Чжан Цзюнь заявил, что Китай не поддер-
живает введение санкций против России в связи с ситуацией вокруг Украины. Однако 
он призвал стороны этого конфликта проявлять сдержанность, продолжать дипло-
матический диалог. 
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Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

собственной высокотехноло-
гичной и высококачествен-
ной продукции. Пока в этом 
вопросе мы все еще в некото-
рой степени зависим от Запа-
да. Китайские же наработки 
в этом плане вторичны. Ки-
тайцы по большому счету по-
ставляют то, что придумали 
не они. Так что поддержка Пе-
кином России в вопросе санк-
ций и эффект от его политиче-
ских заявлений в нашу пользу, 
но это далеко не решающий 
фактор.

ЕВГЕНИЯ ВОЙКО
ДОЦЕНТ ДЕПАРТАМЕНТА ПОЛИТОЛОГИИ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Пекин максимально диплома-
тично подчеркивает, что ни 
одна из позиций по поводу 
Украины ему не близка. С од-
ной стороны, наша наступа-
тельная в дипломатическом 
плане позиция настораживает 
китайцев, потому что это яв-
ное усиление политического 
потенциала России. И одно-
значно поддержать Москву 
в этом Пекин не может. С дру-
гой стороны, та политика 
санкций, которая анонсирует-
ся США и коллективным Запа-
дом против нас, тоже раздра-
жает Китай, потому что он то-
же сталкивался с внешнеполи-
тическим давлением такого 
рода. И китайцы экстраполи-
руют варианты развития со-
бытий на себя. Ведь США по-
прежнему их прямой конку-
рент. По моему мнению, нам 
сейчас не стоит ждать откро-
венной поддержки от Пекина 
в дипломатическом плане, но 
при этом китайцы будут разви-
вать реальное экономическое 
сотрудничество с нами «вти-
хую», без громких заявлений.

Старинные ирландские 
мелодии с импровизацией
В Москве прошел традици-
онный сейшен (неформаль-
ное собрание музыкантов. — 
«ВМ») ирландской народной 
музыки.

Идею такого мероприятия ор-
ганизаторы переняли у наро-
дов «изумрудного острова». 
Там в любом городе — неваж-
но, крупном или малень-
ком — практически каждый 
вечер собираются люди, кото-
рые играют на музыкальных 
инструментах и исполняют 
традиционные мелодии.
— Это и хороший вариант от-
дыха после работы, и способ 
сохранения культуры живой 
музыки, — говорит сооргани-
затор мероприятия Лара 
Шу. — Я раньше ходила на по-
хожие встречи, играла вместе 
с музыкантами, но тогда 
я только училась этому ма-
стерству, так что мне было 
трудно поспевать за ансам-
блем. Поэтому я написала 
в социальных сетях, что ищу 
музыкантов-новичков, кото-
рые хотели бы собираться 
вместе и играть. 
Лара играет на ирландской 
гармошке. Ее отличие от рус-
ского аккордеона состоит 
в том, что в привычном нам 
инструменте кнопки дают 
одинаковый звук на растяже-
нии и сжимании мехов. А ир-

ландская гармошка звучит по-
разному на «вдохе» и «выдохе».
Почти все участники вечера — 
это непрофессиональные му-
зыканты. Более того, боль-
шинство из них впервые взяли 
в руки инструменты всего не-
сколько лет назад. Например, 
Виталий Медведев играет на 
скрипке всего три года.
— Я узнал о сейшенах после 
концерта ирландской музы-
ки. Рассказали ребята, кото-
рые там выступали. И я захо-
тел сходить, посмотреть, что 
это такое, — говорит Виталий 
Медведев. — А вскоре я стал 
участником, начал выступать 
вместе с другими музыканта-
ми-любителями. Ведь народ-
ная музыка отличается от ака-
демической тем, что ее могут 
исполнять даже новички. 
По мнению Виталия, ирланд-
ские мелодии — это нечто не-
обыкновенное, даже маги-
ческое.
— В каждом графстве Ирлан-
дии существует своя интер-
претация старинных народ-
ных мелодий. Ритмический 
рисунок и какие-то основные 
моменты, конечно, сохраня-
ются, но в каждом регионе 
к главному мотиву добавили 
что-то свое, импровизацион-
ную часть. Очень интересно 
подмечать эти различия, — 
говорит Виталий. 

На музыкальных ирландских 
вечерах существуют опреде-
ленные правила. Участники 
играют традиционные мело-
дии этой страны в том виде, 
в каком они дошли до наших 
дней. Список мелодий им из-
вестен заранее, а вот комби-
нации композиций каждый 
раз разные. Все участники му-
зыкальных вечеров могут ли-
бо просто слушать, как высту-
пают другие, либо присоеди-
ниться к музыкантам и сы-
грать композиций, которые 
им знакомы.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

22 февраля 20:35 Соорганизатор вечеров музыки Лара Шу играет на необычном инструменте — 
ирландской гармошке. Она выступает на сейшенах вместе с другими артистами

ТАТЬЯНА СЫЧЕВА
ОРГАНИЗАТОР ИРЛАНДСКОГО 
СЕЙШЕНА В МОСКВЕ
В столице сейшены живой ир-
ландской музыки существуют 
уже более десяти лет. Но из-
за пандемии, к сожалению, 
осталось только одно меро-
приятие. Но мы продолжаем 
собираться несколько раз 
в месяц ради общения и ис-
полнения тюнов — ирланд-
ских мелодий. Люди играют, 
поют, общаются и обменива-
ются новостями. К нам часто 
заглядывают гости из разных 
стран. Приезжали люди из Ир-
ландии и Великобритании.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Работа и образование

Авто, запчасти

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Надежным. Т. (967) 070-35-81
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